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Los obispos de Cataluña han estado 
en Roma con motivo de la visita ad limi-
na. Se trata de una visita que todos los 
obispos del mundo efectúan a Roma 
cada cinco años. Es una ocasión para 
manifestar la comunión de los obispos 
con la Sede de Pedro. Esta visita in-
cluye normalmente una audiencia con 
el Santo Padre, así como sesiones de 
trabajo con los diversos dicasterios y 
congregaciones de Roma.

El obispo de cada diócesis presenta 
un informe con las estadísticas sobre 
la práctica de la vida cristiana y otros 
aspectos de la vida diocesana. Por su 
parte, los trabajadores de las diversas 
congregaciones y dicasterios ayudan y 
orientan en los temas que se consideran 
más importantes para la vida de la fe en 
cada una de las regiones del mundo. Se 
trata, pues, de un diálogo para ayudar a 
evangelizar de la mejor manera posible, 
poniendo sobre la mesa la experiencia 
concreta de cada diócesis y la historia 
bimilenaria de la Iglesia universal. 

Cabe recordar, sin embargo, el origen 
de esta costumbre como una peregrina-
ción a las tumbas de los Apóstoles san 
Pedro y san Pablo. Precisamente es este 
el nombre literal de la visita: ad limina 
apostolorum, que significa, a las tumbas 
de los Apóstoles. Por tanto, no se trata 
de una visita de cortesía o meramente 
burocrática. Estamos hablando de una 

peregrinación al fundamento de la fe.
La tumba de los Santos Apóstoles 

nos recuerda dos cuestiones impor-
tantes. La primera es que san Pedro 
y san Pablo dieron la vida por Cristo, 
murieron profesando la fe en Jesús de 
Nazaret como Hijo de Dios. Esta es la 
vocación que tienen hoy nuestros obis-
pos, confirmar a los hermanos en la fe 
(cf. Lc 22,32). Una vocación que está 
llamada a dar la vida por la verdad, que 
no es otra que Cristo. La vocación del 
obispo es hacer visible a los cristianos 
la razonabilidad de esta elección y la 
belleza de vivir conforme a la misma.

La segunda es que esta fe ha sido 
transmitida desde san Pedro por todos 
sus sucesores de manera fiel e inalte-
rada. El contenido de la fe es algo que 
no puede ser recortado, ampliado o 
corregido; en todo caso, hay que pro-
fundizarlo y redescubrir en cada gene-
ración su pertenencia a las preguntas 
de nuestro tiempo.

Catalunya Cristiana pone su granito 
de arena en esta gran tarea de evange-
lización con la creación de un nuevo 
web, donde se podrá profundizar en la 
realidad religiosa de nuestras diócesis 
catalanas. El día 24 de enero, San Fran-
cisco de Sales, patrono de las comuni-
caciones sociales, será el día en el que 
inauguraremos con nueva imagen este 
nuevo portal.

MN. MIQUEL RAMÓN
Director Visita «ad limina apostolorum»
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La efeméride 
de la semana

FIDEL CATALÁN 
@CATALANFIDEL
Sacerdote de la diócesis de Terrassa
El miércoles los acompañantes de 
los obispos catalanes a la visita ad 
limina hemos podido saludar al Su-
cesor de Pedro, el papa Francisco. 
Un momento de intensa comunión 

ATHANASIUS SCHNEIDER 
@BISHOPATHANAS1
Obispo auxiliar de Astaná 
(Kazajistán)
Los católicos del Kazajistán están 
seguros gracias a Dios. En las igle-
sias seguimos celebrando la santa 
misa, haciendo adoración eucarís-
tica y rezando de forma particular 
por la paz en nuestro país y por la 
harmonía social, que desea el pue-
blo kazajo

ANTONIO SPADARO 
@ANTONIOSPADARO
Director de «La Civiltà Cattolica»
Adios, David Sassoli. Ha trabajado 
con convicción y pasión por una 
Europa más justa y solidaria, de-
fendiendo nuestras instituciones 
democráticas

JOSEP M. TURULL 
@JOSEPM_TURULL
Párroco de la Sagrada Familia
Una tesis doctoral, la que hoy se ha 
defendido por parte del Dr. Fran-
cesc Torralba sobre la fachada de 
la gloria de la Sagrada Familia, que 
permitirá conocer mejor a Gaudí y 
lo que quería hacer

FERRAN BUSQUETS
@FERRANB
Director de Arrels Fundació
El barraquismo no está regresando. 
Nunca se ha ido

EDUARD BRUFAU

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Unidad de los cristianos
Estamos viviendo, como es habi-

tual del 18 al 25 de enero, la Semana 
de Oración Universal por la Unidad 
de los Cristianos. Con este motivo, 
el espacio Temps de diàleg, que se 
emite los jueves sobre las 20.25h 
dentro del magazín Camins, estuvo 
dedicado el 13 de enero a esta con-
vocatoria. Este año, el lema es «He-
mos visto salir su estrella en Oriente 
y venimos a adorarlo» (Mt 2,2), una 
frase que mantiene vivo el Espíritu de 
la Epifanía o Manifestación del Señor.

Las delegaciones catalanas de 
Ecumenismo y el Secretariado de 
este ámbito en la archidiócesis de 
Barcelona coinciden en asegurar 
que los cristianos «tendrían que 
acercarse más, porque todavía hay 
cierto miedo y desconfianza, lo cual 
provoca distanciamiento y frialdad». 
Como alternativa, proponen que los 
creyentes en Jesucristo «se mezclen 
más y realicen trabajos previos para 
vivir con mayor intensidad las ora-
ciones». También el Centro Ecumé-
nico de Cataluña ha preparado 
pautas para rezar juntos todos los 
cristianos durante este octavario. En 
el coloquio radiofónico, estuvieron 
representadas las iglesias católica, 
evangélica y ortodoxa.

30 de enero de 1948: es ase-
sinado Mahatma Gandhi, inte-
lectual pacifista y apóstol de la 
no-violencia.

Agustí Codinach

La muerte del presidente del Parlamento Europeo, David Sassoli, con solo 
65 años, ha conmocionado el mundo político internacional. Entre las mues-
tras de pésame destaca la del papa Francisco, que lo ha definido como «un 
creyente animado por la esperanza y la caridad, un periodista competente y 
un hombre querido por las instituciones». Sassoli había mostrado siempre 
una gran sintonía con el pontificado de Francisco.
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ramos para qué compartimos la in-
timidad de nuestros hijos. Eso nos 
ayudará a discernir a qué le damos 
valor. Sea cual sea la respuesta, es 
bueno ser conscientes de que, a 
cambio de un subidón de dopami-
na, de notoriedad en redes o de 
un momento de fama, de dinero o 
de lo que sea, vamos a renunciar 
a una parte de su intimidad, con 
las consecuencias que eso puede 
acarrearles en un futuro.

La humanidad va dando 
pasos hacia un progreso 
siempre mejorable

Sharenting es la conjunción de 
dos palabras: share, que significa 
compartir, y parenting, que viene 
de paternidad. Pues bien, durante 
estas Navidades he advertido có-
mo padres y madres compartían 
de forma excesiva publicaciones 
en las que mostraban la intimidad 
de sus hijos.

Sin duda alguna, la prioridad de 
los que somos padres es proteger 
la intimidad de quien depende de 
nosotros. Y cuando publicamos fo-
tos o vídeos suyos, a menudo des-
conocemos las consecuencias que 
puede tener en un futuro.  En primer 
lugar, no sabemos dónde pueden 
acabar. Por ejemplo, un vídeo ino-
cente de un bebé en pañales o de 
una niña bailando en bikini, puede 
ser agregado por terceros a listas 

de reproducción con contenido de 
temática erótica y/o sexual. Un ape-
ritivo para estimular a millones de 
pedófilos. En segundo lugar, nues-
tras publicaciones formarán parte 
de su huella digital. ¿Nos lo podrán 
echar en cara en un futuro? ¿Cómo 
se sentirá nuestro hijo o hija ado-
lescente cuando vea su historial en 
redes? ¿Y si además esta «huella» 
les perjudica el día de mañana, 
cuando busquen un trabajo?

Por último, ¿cómo vamos a en-
señarles que no deben compartir 
datos sobre dónde están, lo que ha 
pasado en el colegio o con quién 
han realizado una actividad con-
creta, si nosotros lo hacemos?

Mi pretensión no es juzgar, sino 
provocar la reflexión. Por este moti-
vo, estaría bien que nos preguntá-

¿Cómo se sentirá 
nuestro hijo o hija 
adolescente cuando vea 
su historial en redes?

Abolir el armamento atómico

Con una mirada en perspecti-
va histórica, la humanidad ha ido 
aboliendo prácticas que en tiem-
pos pasados hasta cierto punto 
parecían normales. Recordemos 
la hoguera de las supuestas bru-
jas, el uso legal de las torturas para 
buscar la verdad de unos hechos, 
la esclavitud legalizada, las armas 
químicas, en muchos estados la 
pena de muerte, los crematorios 
raciales... y un largo etcétera. No se 
puede negar que cada una de estas 
aboliciones ha ido acompañada de 
largas discusiones, defensa de in-
tereses y que incluso, de forma más 
o menos clandestina, algunas se 
han seguido practicando, aunque 
ilegalmente. La humanidad, aun-
que lentamente, va dando pasos, 
muchas veces tambaleándose, ha-
cia un progreso siempre mejorable. 

En nuestro mundo son inconta-

bles los artefactos nucleares, bien 
guardados y vigilados, y que por mar 
y aire recorren nuestro planeta para 
poder actuar y destruir en caso de 
que unas pocas personas decidan 
emplearlos por motivos de seguri-
dad, guerra o disuasión. Todos estos 
artefactos son el resultado de largos 
estudios, complejas fabricaciones, 
preparaciones muy bien estudia-
das… que pagan los ciudadanos con 
sus impuestos y se benefician de la 
compra y venta de los armamentos 
llamados convencionales.

Hay que abolir los armamentos 
atómicos, estos artefactos termo-
nucleares que en pocos momentos 
pueden matar a miles de personas 

o malherirlas y destrozarlas para 
siempre. Pertenecen a la familia de 
los crímenes contra la humanidad. 
Hay que abolirlos todos, como en 
una hoguera de San Juan; que ni 
uno quede.

Acaso se puede pensar que es 
imposible. Existen demasiados in-
tereses en juego. Es cierto, que los 
hay, y que si no se hace bien el ar-
gumento disuasivo tendrá mucha 
prensa a favor. Pero eso ha pasa-
do con otras muchas aboliciones, 
a las que nos referíamos al inicio 
de estas letras. Es urgente, muy 
urgente, urgentísimo, para salvar 
la vida a millones de personas, y 
posiblemente nuestro planeta.

Quienes hemos recibido el don 
de la fe creemos que nuestro Dios 
no solo está en contra de los arte-
factos atómicos, sino que nos mue-
ve a su abolición general e urgente.  

PENSÁNDOLO MEJOR

La intimidad de los hijos
PUNTO DE VISTA ANNA PLANS

Presidenta de la Asociación de Consumidores 
de Medios Audiovisuales de Cataluña  

JESÚS RENAU
Jesuita
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

La Palabra, fuente de 
consuelo y esperanza

época (siglos IV y V) y que llegó a con-
vertirse en idioma oficial de la Iglesia. 
Fue, pues, un primer esfuerzo por acer-
car la Palabra de Dios en toda aquella 
parte del imperio romano que no co-
nocía el griego.

Meditar y rezar con la Sagrada Escri-
tura es el camino para encontrar a Jesu-
cristo, seguir sus huellas y descubrir el 
sentido de nuestra vida. Como dice el 
papa Francisco: «Es bueno que no falte 
nunca en la vida de nuestro pueblo esta 
relación decisiva con la Palabra viva, 
que el Señor nunca se cansa de dirigir a 
su Esposa, para que pueda crecer en el 
amor y en el testimonio de la fe» (AI 2).

El Papa ha querido que el Domingo 
de la Palabra tenga lugar dentro del 
octavario de oración por la unidad de 
los cristianos. La Semana de la Biblia 
también quiere significar el valor ecu-
ménico de la Sagrada Escritura que «in-
dica, a quienes se ponen en actitud de 
escucha, el camino a seguir para llegar 
a una auténtica y sólida unidad». (AI 3).

Queridos hermanos y hermanas, to-
memos conciencia de la importancia 
de la Sagrada Escritura, que nos pone 
en diálogo vivo y permanente con el Se-
ñor. Más allá de esta semana, hagamos 
que la Sagrada Escritura nos acompañe 
siempre, encontremos un espacio para 
vivirla en nuestro hogar. Os animo a de-
dicar un rato a escuchar atentamente 
la Palabra, dejando que el Resucitado 
ilumine nuestras angustias y decepcio-
nes con la luz de la Palabra, fuente de 
consuelo y de esperanza.

Hoy, tercer domingo del tiempo or-
dinario, celebramos el Domingo de la 
Palabra de Dios, una jornada mundial 
y pontificia instituida hace un par de 
años por el papa Francisco con la carta 
apostólica «Aperuit IIlis» –AI– de 30 de 
septiembre de 2019. El Papa invita a la 
Iglesia universal a dedicar un domingo 
completo a la Sagrada Escritura.

Con motivo de esta celebración, en 
las diócesis con sede en Cataluña, se 
convoca la VI Semana de la Biblia, del 
23 al 29 de enero de 2022. Oremos pa-
ra que con nuestro esfuerzo, cada año 
un poco más, la Palabra de Dios sea 
conocida y amada en nuestro territorio.

Marcados por la situación de pan-
demia, que tanto sufrimiento y desaso-
siego ha causado y causa todavía, este 
año el lema de la Semana de la Biblia 
es «La Palabra, fuente de consuelo y 
esperanza», un lema que se basa en un 
versículo de la Carta a los Romanos. En 
este texto del Nuevo Testamento, pode-
mos leer que «todo lo que se escribió en 
el pasado, se escribió para enseñanza 
nuestra, a fin de que a través de nuestra 
paciencia y del consuelo que dan las 
Escrituras mantengamos la esperanza» 
(Rm 15,4).

Ignorar las Escrituras es ignorar a 
Cristo, escribió san Jerónimo siglos 
atrás (cf. DV 25). San Jerónimo dedicó 
gran parte de su vida a la meditación 
de la Palabra de Dios, a su estudio y 
profundización, y aportó a la Iglesia un 
inestimable legado: la Biblia traducida 
al latín, idioma extendido en aquella 
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Peregrinación 
de fe y comunión 
a Roma

Los obispos de las diócesis con sede en Cataluña 
realizaron la visita «ad limina» del 10 al 14 de enero

CARME MUNTÉ MARGALEF
Redacción
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JUAN JOSÉ 
OMELLA
«Se trata de una 
peregrinación de fe 
con la visita a las 
tumbas de san Pedro 
y san Pablo, 
una peregrinación 
de comunión con 
el Santo Padre y un 
hermanamiento 
con la comunidad 
cristiana de Roma»

Los obispos celebraron la misa 
en la basílica de Santa María la 
Mayor de Roma, el 12 de enero.

Los obispos catalanes, junto con los 
valencianos y baleares, celebraron la 
tradicional visita ad limina apostolorum 
del 10 al 14 de enero. Desde la última, 
que tuvo lugar del 3 al 8 de marzo de 
2014, en el primer año del pontificado 
del papa Francisco, han cambiado mu-
chas cosas, sin ir más lejos, las conse-
cuencias de una pandemia que no nos 
da tregua, como reconocía el obispo de 
Sant Feliu de Llobregat, Agustí Cortés: 
«La visita ad limina de este año tiene 
su riesgo, debemos hacer un esfuerzo 
para viajar en estas circunstancias, y 
vivir y convivir en Roma una semana 
en una situación un poco complica-
da, por la pandemia, pero prevalece 
el sentido profundo de esta visita y la 
obligación que tenemos cada obispo 
de vivir cada cinco años la experiencia 
de la unidad en torno a san Pedro y de 
su Sucesor, y al mismo tiempo convivir 
con los demás obispos, escuchar, ha-
blar desde el corazón lo que pensamos 
de la situación de la Iglesia, tener una 
interlocución y un diálogo que siem-
pre es fructífero y gozoso con el Santo 
Padre.»

Muchas caras nuevas respecto a 
2014, como los metropolitanos, el arzo-
bispo Joan Planellas y el cardenal Juan 
José Omella; también ausencias, como 
la del anterior obispo de Solsona, Xa-

vier Novell, la de Josep Àngel Saiz, que 
dejó Terrassa al ser nombrado arzobis-
po de Sevilla, la de Sergi Gordo, que se 
quedó en Barcelona porque era posi-
tivo en Covid, o la de Toni Vadell, por 
enfermedad; y casualidades curiosas, 
como la protagonizada por Francesc 
Conesa, obispo de Menorca al mismo 
tiempo que obispo electo de Solsona, 
o la de Romà Casanova, que acudió a 
la visita ad limina en representación 
de las Iglesias diocesanas de Vic y de 
Solsona: «Como peculiaridad, me co-
rresponde vivir y llevar en el corazón 
y en la preocupación de apóstol a las 
dos diócesis que tengo encomenda-
das: Vic y Solsona, a la que sirvo co-
mo administrador apostólico desde el 
pasado agosto y hasta el próximo 12 
de marzo.»

Pero más allá de las novedades de 
personas y de circunstancias, la visita 
ad limina sigue teniendo el objetivo 
de ser una peregrinación de fe y de 
comunión a Roma. Es la visita que to-
dos los obispos católicos deben hacer, 
cada cinco años, a Roma. Comprende 
la peregrinación a las tumbas de los 
apóstoles Pedro y Pablo como expre-
sión de comunión eclesial y el encuen-
tro con el Papa como Sucesor de san 
Pedro. También incluye informar sobre 
la situación de la diócesis que cada 
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Francesc va 
visitar el cor 
d’Europa.

Los obispos de las provincias eclesiásticas de Barcelona, 
Tarragona y Valencia en la basílica de San Pablo Extramuros.

obispo tiene encomendada. La pan-
demia del Covid obligó a suspender 
las visitas ad limina hasta el pasado 
septiembre, cuando se retomaron.

En el caso de los obispos es-
pañoles, la visita se ha organizado 
en cuatro grupos, distribuidos por 
provincias eclesiásticas. Del 10 al 14 
de enero fue el turno de los obis-
pos de las provincias eclesiásticas 
de Tarragona, Barcelona y Valencia, 
que incluye las diócesis de Mallorca, 
Menorca e Ibiza.

«Se trata de una peregrinación 
de fe con la visita a las tumbas de san 
Pedro y san Pablo, una peregrinación 
de comunión con el Santo Padre y 
también un hermanamiento con la 
comunidad cristiana de Roma», des-
tacaba el cardenal Juan José Omella, 
arzobispo de Barcelona y presidente 
de la Conferencia Episcopal Españo-
la. «Las visitas a Roma con el Papa 
siempre nos proporcionan este en-
tusiasmo de continuar trabajando a 
pesar de las dificultades. Esto es lo 
que queremos: seguir siendo após-
toles del Señor y mensajeros de la 
buena nueva de Jesucristo.»

«Es una peregrinación de fe que 
nos lleva a los fundamentos apostó-
licos y, por tanto, a visitar las tumbas 
de los apóstoles y tener contacto 
directo con el Papa y la curia, que 
es la que le ayuda en el gobierno de 
la Iglesia», añadía el arzobispo de 
Tarragona y presidente de la Confe-
rencia Episcopal Tarraconense, Joan 
Planellas. 

Agenda apretada

Los obispos llegaron a Roma con 
los deberes hechos. Previamente 
cada diócesis había presentado un 
dossier sobre el estado actual, que 
se trabajó desde finales de verano 
hasta finales de octubre, cuando se 
envió a Roma. Por tanto, en las visitas 
a los diferentes dicasterios se iban 
comentando los temas más diversos 
y variados, con un horario bastante 
apretado. «Nos han contado cómo 
tienen organizado su trabajo, sus 
proyectos y planes de futuro, y a 
su vez nosotros les hemos podido 
presentar nuestras inquietudes y 
preguntas, compartiendo así entre 
todos la misión que nos ha sido en-
comendada y las dificultades que 
íbamos encontrando», comentaba 
Salvador Cristau, administrador dio-
cesano de Terrassa y obispo electo.

De las cuestiones tratadas en 

las distintas congregaciones ha 
trascendido que hablaron de pro-
blemas concretos como el de los 
abusos. En este sentido, no hubo 
ninguna indicación de la Santa Sede 
que apunte a un cambio, sino que 
seguirán las investigaciones por dió-
cesis. También se habló de la gestión 
del patrimonio, la situación actual 
de la libertad religiosa y de la ense-
ñanza de la religión, los acuerdos 
Iglesia-Estado, entre otros.

«Os aseguro que se trata de 
encuentros muy iluminadores que 
nos abren a la realidad de toda la 
Iglesia», remarcaba el obispo de 
Tortosa. Y como destacó el arzo-
bispo Planellas, más allá de los pro-
blemas concretos, «el eje central es 
el anuncio explícito de Jesucristo y 
de su Evangelio, y cómo presentar 
el mensaje cristiano, con especial 
énfasis a las familias y a los jóvenes. 
Al amparo de este eje pivotan to-
dos los demás contenidos como el 
trabajo sinodal, que ahora está en 
la fase diocesana, o los vínculos de 

comunión que debemos tener las 
diferentes diócesis».

El primer día visitaron el Pontifi-
cio Consejo para la promoción de 
la Nueva Evangelización, creado 
en 2010 por Benedicto XVI con el 
objetivo de tratar temas relaciona-
dos con el anuncio del mensaje del 
Evangelio y la catequesis.

El martes 11 fueron recibidos en la 
Congregación para los Obispos, que 
organiza la visita ad limina y desde 
donde se seleccionan los candida-
tos a obispos. En segundo lugar, 
fueron recibidos en la Congregación 
para la Doctrina de la Fe, encargada 
de promover y gestionar la doctrina 
de la fe y la moral, y de resolver las 
causas de disoluciones matrimonia-
les. El mismo día visitaron la Sección 
para las Relaciones con los Estados 
de la Secretaría de Estado.

La visita ad limina siguió el 12 de 
enero con una reunión en la Congre-
gación para la Educación Católica. 
A última hora de la mañana se en-
contraron con los responsables de 
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Reunión en la Congregación para los Obispos, presidida por Marc Ouellet, 
y de la que es miembro el arzobispo de Barcelona, el cardenal Omella.

la Congregación para el Culto Divino 
y la Disciplina de los Sacramentos. 
También se reunieron en la Congre-
gación para el Clero, donde se tratan 
temas relacionados con los sacerdo-
tes, los diáconos y los seminaristas 
diocesanos. Durante esta jornada 
también visitaron el Dicasterio para 
la Comunicación, constituido por el 
papa Francisco en el año 2015.

El día 13, vigilia de la audiencia 
con el Papa, empezó con la visita al 
Dicasterio para los Laicos, la Familia 
y la Vida. Las reuniones siguieron en 
el Dicasterio para el Servicio del De-
sarrollo Humano Integral, instituido 
por Francisco en 2016 con el objeti-
vo de agrupar las competencias en 
justicia y paz, la pastoral de los emi-
grantes, de la salud, de la caridad y 
de la ecología. La tarde del mismo 
jueves día 13 se reunieron en la Con-
gregación para los Institutos de Vida 
Consagrada y Sociedades de Vida 
Apostólica. Finalmente, visitaron la 
Secretaría General del Sínodo de los 
Obispos, con motivo de la convoca-
toria de 2021-2023.

Según el obispo de Lleida, Sal-
vador Giménez, la voluntad era 
presentar a diferentes dicasterios el 
trabajo que realiza cada obispado, 
entendido no únicamente como el 
trabajo del obispo, «sino de toda la 
Iglesia: laicos, religiosos y sacerdo-
tes. He llevado no mi opinión, sino 

la de toda la gente que vivimos en 
la diócesis de Lleida, nuestros retos 
como Iglesia, nuestras frustraciones 
por lo que no podemos hacer, nues-
tras esperanzas mirando al futuro, 
porque es una obligación que nace 
del Evangelio: id y predicad, encar-
naos en vuestro mundo, anunciad a 
Jesucristo. La visita ad limina es una 
conversión a ver si hacemos bien el 
anuncio de Jesucristo y de la Iglesia 
en el mundo actual».

Durante la semana, los obispos 
celebraron la Eucaristía en las cuatro 
basílicas mayores: San Pedro, San 
Juan de Letrán, Santa María la Ma-
yor y San Pablo Extramuros. «Es un 
momento de un gran significado es-
piritual», destacaba el obispo de Tor-
tosa, Enric Benavent, «los obispos, 
como sucesores de los apóstoles, 
tenemos la misión de ser pastores 
del único rebaño de Cristo, de con-
firmar a nuestros hermanos en la fe, 
de anunciar el mensaje del Evangelio 
a todos los pueblos y de conservar 
íntegro el depósito de la enseñan-
za apostólica. En las celebraciones 
hemos pedido ayuda e intercesión 
de los apóstoles para que nos ilumi-
nen en nuestra misión al servicio del 
pueblo de Dios».

Audiencia con el Santo Padre

El momento más importante de 
la visita fue la audiencia con el papa 
Francisco, el viernes 14 de enero. «Si 
todos los encuentros con el Santo 
Padre son emotivos para cualquier 
cristiano, el que un obispo tiene con 
el Sucesor de Pedro en el marco 
de esta visita tiene un significado 
especial. Se expresa, se vive y se 
refuerza de una manera muy con-
creta la comunión de cada obispo 
con el Papa y de cada diócesis con la 
sede romana», manifestaba Mons. 
Benavent.

Y Romà Casanova, obispo de Vic, 
destacaba que precisamente la vi-
sita ad limina tiene como elemento 
fundamental la expresión de comu-
nión con la sede de Roma: «Es una 
comunión no etérea, sino muy con-
creta, es la comunión con el Obispo 
de Roma y con su pastoreo, lo que 
él hace en la Iglesia universal.»

«Los hermanos en el episco-
pado —manifestaba el arzobispo 
Planellas— queremos que el Papa 
nos confirme en nuestra fe y que 
como hermano mayor nos impulse 
a ir adelante con ánimo renovado.»



12 CatalunyaCristiana 23 ENERO 2022 EN PRIMER PLANO

Joan Planellas, arzobispo de Tarragona 
y presidente de la Conferencia Episcopal 
Tarraconense

«En el Vaticano están 
contentos del trabajo 
conjunto y la comunión 
eclesial que existe 
entre nosotros»
CARME MUNTÉ
IGNASI MIRANDA

Para Joan Planellas, arzobispo me-
tropolitano de Tarragona y presidente 
de la Conferencia Episcopal Tarraco-
nense, esta ha sido la primera visita 
ad limina, que ha realizado junto con 
el resto de obispos de la diócesis con 
sede en Cataluña, y también valen-
cianos y baleares. En una entrevista 
conjunta para Ràdio Estel y Catalun-
ya Cristiana, el arzobispo nos explica 
las impresiones de una visita que ha 
definido como peregrinación de fe.

¿Qué valoración hace de su pri-
mera visita ad limina?

Ha sido una experiencia muy nue-
va para mí. Es una peregrinación de fe 
que nos lleva a los fundamentos apos-
tólicos y, por tanto, a visitar las tum-
bas de los apóstoles y tener contacto 
directo con el Papa y la curia, que es 
la que le ayuda en el gobierno de la 
Iglesia. De alguna manera, estamos 
aquí en Roma para escuchar la voz de 
Jesús a Pedro: «Pastorea mis ovejas.» 
Los hermanos en el episcopado que-
remos que el Papa nos confirme en la 
fe y, como hermano mayor, nos impul-
se a seguir adelante con coraje reno-
vado. También hago una valoración 
positiva porque hay mucha proximi-
dad por parte de los miembros de las 
diferentes congregaciones, que están 
muy atentos a los diferentes temas 
y cuestiones que se van planteando. 
También hay que destacar que la visita 
nos ha comportado mucho trabajo, 
porque previamente cada diócesis 
tuvo que presentar un dossier sobre 
su estado actual. Se trabajó desde fi-
nales de verano hasta finales de octu-
bre, cuando se envió oportunamente 
a Roma.

¿Cuáles son los principales conte-
nidos y retos de las iglesias diocesa-

nas de Cataluña que se han puesto 
sobre la mesa?

El eje central es el anuncio ex-
plícito de Jesucristo y de su Evan-
gelio, y cómo presentar el mensaje 
cristiano, con especial énfasis en 
las familias y los jóvenes. Al abrigo 
de este eje giran todos los demás 
contenidos como el trabajo sino-
dal, que ahora se encuentra en la 
fase diocesana, o los vínculos de 
comunión que debemos tener las 
distintas diócesis. Después hay 
problemas más concretos como el 
tema de los abusos o el patrimonio, 
y tantas otras cuestiones que han 
ido surgiendo.

¿Se ha podido trasladar un 
mensaje conjunto de las diócesis 
catalanas formadas por las dos 
provincias eclesiásticas?

La especificidad de Cataluña se 
ha puesto de manifiesto sobre todo 
en la Congregación para los Obis-
pos, con el trabajo conjunto que 
efectúan las diócesis con sede en 
Cataluña desde 1969. En el inme-
diato postconcilio, los obispos de la 

«Los hermanos en el 
episcopado queremos 
que el Papa nos 
confirme en la fe y, 
como hermano mayor, 
nos impulse a seguir 
adelante con coraje 
renovado»

«La especificidad de 
Cataluña se ha puesto 
de manifiesto sobre 
todo en la Congregación 
para los Obispos, 
con el trabajo conjunto 
que efectúan las 
diócesis con sede en 
Cataluña desde 1969»

M
C

S 
A

rz
ob

is
pa

do
 d

e 
T

ar
ra

go
na



13CatalunyaCristiana23 ENERO 2022EN PRIMER PLANO

«Que hayamos 
realizado la visita ad 
limina con los obispos 
de la Provincia 
Eclesiástica de 
Valencia, que incluye 
a las diócesis baleares, 
es una gracia de Dios, 
porque evidencia
esta unidad 
que existe»

«Debemos hacer que 
los laicos y laicas 
realmente formen 
parte de nuestros 
equipos pastorales, 
que no sean meramente 
colaboradores 
del sacerdote»

época determinaron encontrarse pe-
riódicamente, y se da esta tradición 
de reunirnos cuatro veces al año. Ellos 
lo saben y están contentos del tra-
bajo conjunto y la comunión eclesial 
que existe entre nosotros, porque los 
problemas son muy comunes, como 
también lo son con las diócesis va-
lencianas y baleares. Tenemos vín-
culos especiales con la diócesis de 
Mallorca en relación, por ejemplo, 
con los estudios universitarios de la 
Facultad de Teología de Cataluña, 
con las afiliaciones del CETEM (Cen-
tro de Estudios Teológicos de Ma-
llorca) y con el Instituto Superior de 
Ciencias Religiosas de Mallorca. Por 
tanto, estamos realizando un traba-
jo conjunto que sobrepasa el ámbito 
estrictamente catalán. En el ámbito 
de la catequesis también llevamos 50 
años de trabajo conjunto de todas 
las diócesis catalanas más Mallorca. 
Por tanto, que hayamos realizado la 
visita  ad limina  con los obispos de 
la Provincia Eclesiástica de Valencia, 
que incluye a las diócesis baleares, es 
una gracia de Dios, porque evidencia 

esta unidad que existe, también 
en temas de lengua.

¿Cuál es el mensaje que trasla-
daron al Papa en la audiencia del 
viernes?

Que pese a las dificultades 
del momento presente, de la in-
diferencia religiosa que se da en 
nuestros ambientes, como aspec-
to positivo debemos esforzarnos 
por volver al evangelio, a Jesucris-
to, y esto lo queremos hacer explí-
cito y manifiesto. En este esfuerzo 
tenemos que trabajar todos, pero 
sobre todo el laicado. Como dice 
el papa Francisco, nos hallamos en 
un cambio de época, y ante este 
cambio de época debemos hacer 
que los laicos y laicas realmente 
formen parte de nuestros equipos 
pastorales, que no sean meramen-
te colaboradores del sacerdote, si-
no que formen parte integrante de 
la vida de la Iglesia en el sentido 
activo, también naturalmente los 
religiosos y las religiosas, pero la 
gran mayoría de nuestros cristia-
nos y cristianas son laicos y laicas. 

Una de las misas que el arzobispo Joan Planellas presidió durante la visita 
tuvo lugar en la basílica de San Juan de Letrán, martes 11 de enero. 
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«Señor, renueva mi espíritu y di-
buja en mi rostro sonrisas de gozo 
por la riqueza de tu bendición.

Que mis ojos sonrían diariamen-
te por el cuidado y compañerismo 
de mi familia y de mi comunidad.

Que mi corazón sonría diaria-
mente por las alegrías y dolores que 
compartimos.

Que mi boca sonría diariamen-
te con la alegría y regocijo de tus 
trabajos.

Que mi rostro dé testimonio dia-
riamente de la alegría que tú me 
brindas.»

¿Qué se hubiera hecho 
de Europa de no haber 
existido la vía 
francígena?

SABER ESCUCHAR JOAN GUITERAS I VILANOVA
Canónigo emérito del Capítulo Catedral de 
Barcelona / secretaria@catedralbcn.org

A PROPÓSITO DE...P-J YNARAJA
Sacerdote del Montanyà
ynaraja@gmail.com

Un santo triste 
es un triste santo

El papa Francisco, en el V Cen-
tenario de Santa Teresa de Jesús, 
escribió: «La verdadera santidad 
es alegría, porque un santo triste 
es un triste santo.» Así empezaba 
una carta dirigida al obispo de Ávila. 
En ella, el Papa animaba a todos a 
conocer la vida y la obra de santa 
Teresa y añadía que «Dios se alegra 
con nosotros. Y, de sentir su amor, 
le nacía a la santa una alegría conta-
giosa que no podía disimular y que 
transmitía a su alrededor».

Esta alegría de santa Teresa era 
el fruto de la búsqueda de Cristo 
crucificado y resucitado. Su alegría 
no era egoísta, era como la alegría 
del cielo que consiste en alegrarse 
cuando ves que todos están alegres.

La santa decía: «Tristeza y me-
lancolía no las quiero en casa mía.» 
Ella tenía muy claro que un santo 

triste es un triste santo. Y añadía: 
«Dios nos libre de los santos enca-
potados.» A ella le gustaba el buen 
humor, la sencillez y la naturalidad y 
afirmaba: «Cuanto más santos, han 
de ser más conversables.»

En una ocasión, santa Teresa es-
taba en el monasterio de Soria, don-
de acababan de elegir a una priora. 
Una monja preguntó a una novicia 
qué le parecía la madre fundadora. 
La novicia respondió que no le pa-
recía tan santa porque reía mucho 
y le parecía más santa la priora del 
convento que era más seria. Santa 
Teresa lo escuchó y dijo: «¡Alerta! La 
priora es más santa que yo, porque 
es muy virtuosa, pero no es más san-
ta porque ríe poco, que esto no es 
una virtud, sino un defecto.»

Santa Teresa de Calcuta rezaba 
esta oración:

La santa tenía una 
alegría contagiosa 
que transmitía 
a su alrededor

Funcionario (2)

Varias veces el Papa ha mencio-
nado la palabra funcionario en sus 
intervenciones. Se refería a quie-
nes vivían su sacerdocio como un 
simple funcionariado, mi propósito 
es detenerme un momento en una 
realidad social olvidada.

La general actitud de quien en 
la Iglesia goza de poder es referirse 
a los fieles suponiendo que perte-
necen a los ocupados en el campo, 
la industria o el comercio. Olvidan 
a los funcionarios del Estado, a 
los ejecutivos de multinacionales 
que, en beneficio de la sociedad 
o del mismo empleado, deberán 
someterse a traslados, de cultura 
semejante o diferente, del mismo 
idioma o desconocido. Pertene-
cen también los investigadores o 
técnicos que manejan programas 

informáticos de alta categoría.
Las primeras comunidades for-

maban núcleos homogéneos, léase 
al respecto la narración de la misa 
que hace san Justino. Ahora bien, 
de haber continuado con tal único 
proceder, el progreso de la fe hu-
biera sido lento. Estoy pensando en 
el proceder de Pablo. Para un judío 
el mar era un peligro del que debía 
abstenerse. El apóstol lo convirtió en 
autopista de evangelización.

Paralelamente a lo que me ven-
go refiriendo es el fenómeno de la 
emigración y en grado menor el del 
peregrinaje. ¿Qué se hubiera hecho 
de Europa de no haber existido la 

vía francígena y, principalmente, la 
compostelana?

No hay que olvidar que, si la 
cultura capitalista occidental no se 
entiende sin que establezca sucur-
sales próximas y lejanas, la árabe 
musulmana, generalmente, encie-
rra sus logros en su único mundo, 
sin pretender que sus descubri-
mientos resulten útiles a comuni-
dades extranjeras. Las primeras 
progresan justa o injustamente, las 
segundas permanecen inmóviles en 
su quehacer.

Los cristianos funcionarios, esta-
tales o de multinacionales, pueden 
ser un bello adorno y un atractivo 
que puedan acercar a la fe a antiguos 
vecinos o compañeros que creen ha-
ber superado la dimensión religiosa.

A algún obispo le he recomen-
dado yo que buscara para su sta� 
personal un experto logista…
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Vida eclesial

Esta semana hablamos 
de la escucha atenta, 
recordamos al Hno. Pascual 
Piles, informamos de la app 
«Hoja Dominical» y conocemos 
el instituto Autem
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Desde que entró en contacto con el 
mindfulness, Anna Rifà, docente de la 
Escuela Vedruna Vall Terrassa, se ha 
dedicado a explicar, formar e impulsar 
esta técnica de escucha atenta. Y desde 
el curso 2018-2019 la ha implementado 
en la escuela con el programa Escuela 
Vedruna, Escuela Atenta, herramienta 
pedagógica basada en la práctica de la 
atención plena para desarrollar y hacer 
crecer tres dimensiones intrínsecas en 
el ser humano: la dimensión educativa, 
de bienestar y la interior. Anna, que es 
licenciada en Historia y posgraduada 
en Pastoral Educativa y Acompaña-
miento Espiritual, tiene muy claro que 
su papel es sobre todo ser sembradora 
de un tema clave: solo viviendo el ahora 
y aquí, entrando en nosotros mismos, 
seremos capaces de conectar con no-
sotros, los demás y Dios.

¿Qué es exactamente el mindfulness 
o escucha atenta?

Es la capacidad de estar atentos y de 
hacerlo, además, de forma intenciona-
da. Acompañas y entrenas la mente a 
estar presente en el ahora y el aquí. Por-

que nuestra mente, cuando no está 
atenta, lo que hace es divagar y plani-
ficar. Tiene más de un pensamiento 
por segundo, y esto es agotador. Ha-
ciendo este trabajo de manera inten-
cionada, a través de la respiración, 
la meditación y la contemplación, se 
activan partes del cerebro que mejo-
ran el sistema inmunológico, el ren-
dimiento escolar y la gestión de las 
emociones. Por tanto, tiene muchos 
beneficios para la salud. 

¿Cómo ha sido este proceso vivido 
en primera persona?

Es un proceso de paciencia, des-
cubrimiento y búsqueda; un proceso 
muy valioso porque me ha ayudado a 
entenderme mejor a mí misma y a los 
demás. La atención plena me ayuda 
a reconocer las emociones y a vivir 
todos los hechos de la vida desde el 
amor y la compasión. Por la mañana 
me levanto temprano y empiezo el 
día haciendo acción de gracias. En el 
momento de la ducha, procuro estar 
pendiente de cada gesto. Es una ma-
nera de invitar la mente a estar aquí. 

El silencio es imprescindible para 
el trabajo interior, ¿pero cómo enten-
derlo exactamente? ¿Solo como au-
sencia de ruido?

La mente no nos deja estar en 
silencio, siempre está en piloto au-
tomático, pero sin silencio no hay 

Anna Rifà, responsable del programa 
«Escuela Vedruna, Escuela Atenta»

«Tenemos que ayudar 
a los alumnos a conectar 
consigo mismos»

CARME MUNTÉ MARGALEF
Terrassa

Terrassa

El programa «Escuela Vedruna, Escuela Atenta» se aplica desde el curso 2018-2019.
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puerta ni mirada adentro. El silencio 
es necesario para conocernos, enten-
der cómo somos, cuidarnos, saber qué 
necesitamos. Sin este ejercicio previo 
no seremos capaces de escuchar a los 
demás. 

¿A veces da miedo escucharnos a no-
sotros mismos? 

Por eso es muy importante el traba-
jo de perdonarnos a nosotros mismos 
y a los demás. Todos somos como olas 
en medio de un inmenso océano, pero 
todos unidos en Dios, compartiendo 
humanidad. Por tanto, este camino 
hacia dentro es de desprendimiento, 
solitario, y eso a veces da miedo por-
que no sabes qué te encontrarás. Es un 
camino de búsqueda.

¿Vivimos un cambio de paradigma?
En el siglo XVIII, durante la Ilustra-

ción, todo tenía que ser justificado por 
la razón. «Pienso, luego existo», decía 
Descartes, pero la realidad es que exis-
timos porque respiramos, porque la 
vida se manifiesta a través de nuestra 
respiración. 

¿Cómo se manifiesta este cambio de 
paradigma en la vivencia religiosa?

No podemos hablar de Dios si no 
hacemos experiencia de él. Por tanto, 
hay que hacer entrar a los niños y los 
jóvenes en la vivencia religiosa de otra 
manera. Hay que hacer experiencia del 
silencio, tenemos que poder hablar de 
cosas humanas como la vida, la muerte, 
qué nos preocupa, qué es para nosotros 
la felicidad. Después, puedes hablar de 
Jesús. En el vaciamiento encuentras tu 
esencia, y en esta esencia está Dios.

Tras dirigir el área de pastoral de la 
Fundación Vedruna Cataluña, puso en 
marcha el programa Escuela Vedruna, 
Escuela Atenta. 

Entré en el mundo de la atención 

«En el vaciamiento 
encuentras tu esencia, 
y en esta esencia 
está Dios»

Anna Rifà es maestra 
de la escuela Vedruna Vall 
Terrassa.

plena del mindfulness desde el pun-
to de vista religioso (los ejercicios 
espirituales de san Ignacio y los 
grandes místicos como san Juan de 
la Cruz o santa Teresa de Jesús son 
referentes) pero también desde el 
punto de vista laico, desde el campo 
médico. Vi que era un regalo para 
las escuelas. Mi trabajo final para 
el posgrado de Acompañamiento 
Espiritual (Fundación Vidal i Ba-
rraquer-Universidad Ramón Llull) 
lo dediqué a la Atención plena en la 
escuela como herramienta de acom-
pañamiento integral del alumno. 
Cuando te acercas a los alumnos, 
deben sentir que los amas porque 
es sintiéndose amados y escucha-
dos cuando se abren. Especial-
mente ahora que vivimos tantos 
problemas de salud mental, es 
muy importante escucharlos y 
acompañarlos, sin juzgarlos. En 
el mundo educativo vemos alum-
nos hiperconectados a todo, pero 
desconectados de sí mismos, y eso 
conlleva trastornos de aprendiza-
je, que irán a más. No saben qué les 
pasa, ni gestionar emociones como 
la agresividad, el odio, la envidia... 
Tenemos que ayudar a los alumnos 
a conectar consigo mismos.

¿Cómo se aplica en el día a día de 
la escuela?

Hemos creado un sistema de fi-
chas con prácticas para la atención 
plena. El profesor lo lleva al aula 
para trabajar las tres dimensiones: 
educativa, bienestar e interior. Hace 
cuatro años empezamos la forma-
ción del profesorado, que es muy 
importante. Cada profesor y cada 
escuela deciden en qué momento 
del día aplicar la técnica. 

LABORABLES 
De 10 a 13 h Yde 16 a 20 h

Las personas que se presenten con un ejemplar de CATALUNYA 
CRISTIANA  tendrán un  descuento

de 20 euros 
www.centromedicoplazamolina.es

CENTRE MÈDIC PLAÇA MOLINA
DR. RAFAEL SOLANAS ANGLADA

• COCHE, MOTO Y CICLOMOTOR • PSICOTÉCNICOS 
• LICENCIA DE ARMAS • LABORALES Y ESCOLARES • NÁUTICA

CERTIFICADOS MÉDICOS CARNÉ DE CONDUCIR NÁUTICA Y ARMAS

INFÓRMESE:  Tel. 932 188 826 - Móvil: 639 474 741
          c/ Balmes, 281, entrl. 2ª - 08006 Barcelona
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El hermano Pascual Piles Ferrando 
nació en Benifaió (Valencia) el 8 de sep-
tiembre de 1944. Al terminar el bachi-
llerato, buscaba la manera de vivir la fe 
desde el servicio a los demás, desde la 
sensibilidad para con los más necesita-
dos, los enfermos... Entró en la orden en 
1965 y vivió con una gran convicción su 
vocación hospitalaria. Acogedor y aten-
to. Era muy notoria su capacidad de re-
lación, de diálogo, de acoger las realida-
des de las personas, siendo siempre muy 
respetuoso y comprensivo. Un hombre 
de Dios con una gran madurez humana. 

Era una persona inteligente y con 
inquietudes. Se formó en diferentes 
ámbitos (enfermería, teología, filoso-
fía y psicología) y estuvo disponible 
para asumir varias responsabilidades 
dentro de la orden. Durante un tiempo 
como formador de hermanos y, más 
adelante, en temas de gobierno. For-
mó parte de consejos provinciales y 
generales de la orden. Fue elegido pro-
vincial en varias ocasiones y durante 
doce años ocupó el puesto de superior 
general de la orden.

En los últimos años convivió con la 
enfermedad en la comunidad de her-
manos de Zaragoza, donde falleció el 
28 de diciembre de 2021, a la edad de 
77 años y 56 de profesión religiosa.

Las expresiones de reconocimien-
to y agradecimiento a su persona y su 
labor han sido muchísimas y proceden-
tes de todo el mundo. Desde su talante 
de proximidad y con su capacidad de 
relación, había visitado y entrado en 
contacto con todas las comunidades 
existentes de la orden cuando era su su-
perior general. Una aproximación a los 
hermanos pero también a muchísimos 
colaboradores (profesionales, volunta-
rios...) que estos días lo recuerdan.

Un maestro de la hospitalidad. Él 
profundizó en la vida de san Juan de 
Dios, sobre todo a partir de sus car-
tas. Impulsó el estudio y difusión de 
su espiritualidad. Desde su ministerio 
sacerdotal era verdaderamente un 
gran predicador de la figura de Juan 
de Dios. Una predicación que se hacía 
visible en su vida. Como Juan de Dios, 
era acogedor con todos. Las personas 
para él eran siempre consideradas por 
encima de sus circunstancias, defen-
sor de la dignidad humana, respetuoso 

con todos los estilos de vida y creen-
cias. Una visión universal e inclusi-
va, muy coherente con el mensaje 
de la hospitalidad.

Una persona que acompañó 
todo lo que fuera impulso e innova-
ción. Disfrutaba con los nuevos pro-
yectos e iniciativas que surgían en la 
orden. Agradecía y confiaba en las 
iniciativas de los hermanos, de los 
profesionales y de los directivos de 
la orden. Con satisfacción apoyaba 
e impulsaba todo lo que fuera difu-
sión de expresiones de hospitali-
dad. Rehuía el pesimismo y, desde el 
saberse en una historia de salvación 
guiada por Dios, mantenía siempre 
su sonrisa. Era amigo de la fiesta y 
las celebraciones. Una persona de 
mentalidad y carácter abierto que, 
como resaltan algunos colaborado-
res, hacía fácil poder descubrir el 
don de la hospitalidad.

Desde el ejercicio de la responsa-
bilidad de gobierno, promovió siem-
pre la incorporación y la delegación 
de funciones directivas a laicos. Una 
línea que siempre favoreció desde 
la visión de una orden con una pre-
sencia notoria de laicos, con toda su 

Desde su talante de 
proximidad y con su 
capacidad de relación, 
había visitado 
y entrado en contacto 
con todas las 
comunidades 
existentes de la orden 
cuando era su superior 
general

Una persona 
de mentalidad 
y carácter abierto que, 
como resaltan algunos 
colaboradores, hacía 
fácil poder descubrir el 
don de la hospitalidad

Hermano Pascual Piles Ferrando, 
un hombre próximo, 
sabio y acogedor 
HNO. JOAQUIM ERRA I MAS
Primer consejero general de 
la Orden Hospitalaria de San Juan 
de Dios
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pluralidad. Siempre mantuvo que 
se puede vivir la hospitalidad de 
Juan de Dios llegando desde opcio-
nes de vida y motivaciones diversas, 
que confl uyen en la identifi cación y 
vivencia de la hospitalidad.

El Hno. Pascual amaba la Iglesia y 
se sentía comprometido con ella. Dis-
frutaba de los espacios de encuentro 
intercongregacionales, se interesa-
ba por ayudar, cuando era posible, 
a otros grupos o congregaciones. 
Trabajó y se esforzó por favorecer 
una pastoral de la salud y unas orien-
taciones éticas que respondieran 
a la realidad y a las necesidades de 
las personas. Su mentalidad abier-
ta ayudaba a tomar nuevos retos, 
arriesgar para crear futuro... Era una 
persona de una gran talla espiritual. 
Esto le permitió encarar situaciones 
de difi cultad, propias de la vida de las 
personas y de las instituciones, con 
serenidad, compromiso y esperanza.

Hoy somos muchos, en todo el 
mundo, quienes le recordamos con 
un profundo agradecimiento, con 
reconocimiento y acogiendo su vida 
como una gran enseñanza. Gracias, 
Pascual. Tu huella hospitalaria, de 
entrega próxima y generosa, es ya 
un don recibido para siempre. Gra-
cias y descansa en la paz de Dios. 

Descubre la nueva web
catalunyacristiana.cat

Más contenidos

Más actualidad

Más formatos

Más accesible

Más contenidos

Más actualidad

Más formatos

Más accesible

/catalunyacristiana @catcrist catalunya_cristiana Catalunya Cristiana
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La Hoja Dominical de Barcelona, 
la publicación decana de contenido 
religioso en Cataluña, se adapta al 
continente digital. Esta aplicación 
promovida por el arzobispado de 
Barcelona lleva los contenidos de 
la Hoja Dominical a los teléfonos y 
tabletas móviles con sistemas ope-
rativos Android y iOS.

Coincidiendo con la celebración 
del 130º aniversario de la Hoja Do-
minical, el arzobispado de Barcelo-
na ofrece una versión inédita de la 
publicación. Así, la app presenta 
un diseño completamente reno-
vado que facilita el acceso a todos 
los contenidos habituales, además 
de añadir nuevos servicios para el 
usuario. La aplicación es gratuita y 
se puede descargar desde Google 
Play o desde App Store.

REDACCIÓN
Barcelona

Coincidiendo con 
la celebración del 130º 
aniversario de 
la «Hoja Dominical», el 
arzobispado ofrece una 
versión inédita 
de la publicación

Con esta nueva aplicación se da 
relevancia al acceso digital a la Hoja 
Dominical. Además, destaca la fa-
cilidad de acceso a las lecturas del 
día y a la agenda diocesana. Otro de 
los servicios integrados es el mapa 
parroquial de la diócesis con geo-
localización, que permite mostrar 
al usuario las iglesias más cercanas 
del sitio donde se encuentra y los 
horarios de misa correspondien-
tes, entre otros servicios. 

El lanzamiento del nuevo forma-
to de la Hoja Dominical no implica 
la desaparición de la tradicional 
versión impresa. Todos los feligre-
ses que lo deseen podrán seguir 
leyendo los ejemplares impresos, 
disponibles cada semana en todas 
las parroquias y centros de culto de 
la archidiócesis.

130º aniversario de la «Hoja Domi-
nical»

La Hoja Dominical es una publi-
cación semanal que ha persistido a 
lo largo de 130 años de manera casi 
ininterrumpida. La Hoja Dominical 
de la diócesis de Barcelona, funda-
da por Mn. Josep Ildefons, párroco 
de Santa Ana en 1892, es la más an-
tigua de España y surge de la expe-
riencia positiva de haber fundado 
poco antes una hoja parroquial, 
la Hoja Parroquial de Santa Ana.

El formato de las hojas domi-
nicales suele seguir una misma 
estructura: un escrito del obispo 
diocesano, junto con las lecturas 
dominiciales comentadas, artícu-
los de reflexión y una parte de in-
formación y avisos breves. La mi-
sión pastoral de la Hoja Dominical 
ha sido la de crear comunidad, un 
valor que ahora también queda re-
flejado en la aplicación. 

La app ofrece un servicio innovador disponible 
en las principales plataformas móviles

El arzobispado de Barcelona 
estrena la aplicación 
«Hoja Dominical»

Barcelona

La aplicación es gratuita y se puede descargar desde 
Google Play o desde App Store.
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Autem ofrece formación para sacerdotes 
y agentes de pastoral parroquiales

Barcelona

Liderazgo para una cultura misionera

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA
Barcelona

Autem, Instituto de Liderazgo 
Pastoral, imparte formación para 
«facilitar el desarrollo de un lideraz-
go de Iglesia capaz de transformar 
la cultura de conservación actual en 
una cultura misionera que es la propia 
identidad de la Iglesia», nos explican 
desde el equipo del instituto. El mo-
delo de liderazgo que proponen es «el 
de Jesús, un liderazgo de servicio que 
lidera desde el amor y para amar».

La visión y estrategia se concreta 
a través de programas de formación, 
desarrollo y acompañamiento, tanto 
individual como colectivo, para sa-
cerdotes y agentes de pastoral parro-
quiales. «El objetivo de estos progra-
mas», comentan desde Autem, «no 
es únicamente la capacitación de los 
participantes como auténticos líderes 

o la transmisión de conocimientos o 
generación de aprendizajes, sino que 
el verdadero fin es propiciar un cam-
bio profundo en el corazón de los par-
ticipantes».

La formación que ofrece Autem se 
puede resumir en cinco propuestas: 
Programas de Desarrollo de Lideraz-
go Sacerdotal, Programa de Lideraz-
go para Equipos Pastorales, Progra-
ma de Profundización, Programas de 
Acompañamiento y Herramientas. 
Sobre estas últimas, el equipo se re-
fiere a la «elaboración de materiales, 
guías y mapas de procesos que pue-
dan apoyar al sacerdote y sus equipos 
en la implementación del proceso de 
conversión pastoral».

Si reflexionamos sobre el lideraz-
go que necesita hoy la Iglesia en las 

El sacerdote ha de estar enamorado del ADN de su identidad de fe.

A
ndrés C

hávez B
elisario
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comunidades, Autem destaca «un 
liderazgo de servicio. Es necesario 
que el pastor cuente con humildad 
para poder ver y escuchar la reali-
dad, y tomar conciencia de los retos 
desde la fragilidad y la pobreza y no 
desde la distancia».

Para el equipo del instituto, el 
sacerdote debe tener «visión, para 
saber a dónde vamos, para avanzar 
desde la esperanza en Dios; debe ser 
realista, sabe leer la profundidad de 
la realidad para descubrir en ella la 
llamada a la presencia de Dios, más 
allá de las dificultades; paciente; 
capaz de valorar la utilidad de los 
medios y los instrumentos, de amar 
este mundo y la belleza de los espa-
cios, los encuentros; consciente y 
enamorado del ADN de su identidad 
de fe, para poder dialogar en una so-
ciedad plural y compartir».

Sin olvidar, «una mirada amoro-
sa hacia el otro. Un liderazgo que se 
pone al servicio de cada persona que 
sirve a su lado, para que crezca y se 
desarrolle y pueda hacer su contri-
bución y vivir la misión a la que ha 
sido llamada».

Con el Covid muchas parroquias 
han disminuido efectivos y se ha 
perdido un poco el sentimiento de 
pertenencia a la comunidad. Desde 
Autem se apunta que los medios 
digitales otorgan nuevas posibilida-

des para generar comunicación flui-
da en las comunidades y que ahora 
se valora más la posibilidad del en-
cuentro. No obstante, subrayan que 
«es importante que las parroquias 
puedan reforzar ese sentimiento de 
pertenencia tan necesario cuidando 
de las 3 C: Claridad, Crecimiento y 
Cuidado».

La clave para transformar nues-
tras parroquias pasa, según Autem, 
por ser «comunidades orantes, con 
un pastor enamorado de su ministe-
rio, que ejerce un liderazgo madu-
ro de servicio, que hace emerger lo 
mejor de cada uno de sus feligreses 
para ponerlo al servicio de la co-
munidad. La clave es una auténtica 
conversión».

El Papa insiste en ser «Iglesia 
en salida». Para Autem, uno de los 
principales frenos a salir es el mie-
do, pensar que el anuncio solo está 
reservado «a unos cuantos especia-
listas, sacerdotes y consagrados». 
Otro freno puede ser la falta de fe, 
«que tiene como síntomas la queja 
constante y el pesimismo, la como-
didad del “siempre se ha hecho así”, 
el miedo al fracaso».

Y aún podemos añadir «la falta 
de conciencia de la situación. La 
propia cultura parroquial en la que 
vivimos es incapaz de “soñar” otra 
realidad posible por la fuerza dina-
mizadora del Evangelio».

Por eso, el Sínodo sobre la sino-
dalidad es una gran oportunidad 
para las parroquias, porque «es el 
modo concreto de vivir y actuar de la 
Iglesia que es: comunión y misión, a 
imagen de Dios. Nos jugamos la cre-
dibilidad de la Iglesia: nuestra vida 
y pastoral parroquial deben reflejar 
lo que creemos para que esta fe sea 
palpable y atractiva».

Desde Autem nos animan a vivir 
esta invitación de Francisco «para 
ser lo que estamos llamados a ser, 
para encarnarlo en nuestra vida 
personal y comunitaria. Todos de-
bemos andar el camino de la conver-
sión. Es una oportunidad para abrir 
los ojos y dejar una mentalidad y vi-
vencia de fe cansada y quejosa para 
abrirnos a la renovación del Espíri-
tu Santo. Oportunidad para hacer 
de la pobreza y fragilidad lugar de 
encuentro con el Señor. Es un cami-
no participativo de conversión que 
hacemos juntos para ser más fieles 
a Jesús».

Más información: www.autem.
org.

La visión y estrategia 
se concreta a través 
de programas 
de formación, 
desarrollo 
y acompañamiento

JOAN PALERO
Coordinador de la Escuela 
de Animación Bíblica en Valencia

IGLESIA EN SALIDA

Salir, peregrinar, 
gobernar
Salir, peregrinar, gobernar al 
pueblo en el desierto no es 
tarea fácil para ningún Moisés. 
Siempre hubo y habrá quienes 
alborotan y ponen de su lado 
a parte del pueblo, a los que 
sin conciencia ni entendimien-
to de lo que Dios está obran-
do no comprenden el porqué 
de las penurias del presente; 
prefieren lo conocido, lo que 
en apariencia siempre les fue 
bien. Incapaces de soltar, de 
vaciar las manos para recibir 
el presente que lleva al futuro. 
De aprender a caminar juntos 
para juntos alcanzar lo pro-
metido de la mano de Dios y a 
través de lo establecido.
Lo que fue, eso será; lo que se 
hizo, eso se hará. Nada nuevo 
hay bajo el sol. La carta a los 
Hebreos advierte contra la 
apostasía, especialmente a 
los que se han vuelto tardos 
de entendimiento. A aquellos 
que debiendo haber conoci-
do y aprendido a Cristo, solo 
conocieron, aprendieron y se 
aferraron a conceptos e ideas 
del principio. En lugar de tirar 
del carro y avanzar, andan 
subidos, lastrando y haciendo 
lento el camino que nos lleva 
a cosas más avanzadas.
No obstante, el autor y el 
pueblo de Dios no desiste, y 
dejando a un lado los rudi-
mentos que fueron útiles en 
el principio, sin desecharlos, 
avanza: «Haremos, pues, co-
mo dijimos, si Dios nos lo per-
mite» (Hb 6,3). Claro que sin 
dejar de sufrir el oprobio de lo 
que significa salir del recinto, 
del marco de lo sagrado.
«Así pues, salgamos donde 
Él…; pues no tenemos aquí 
ciudad permanente, sino que 
andamos buscando la del 
futuro» (Hb  13,13-14).
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No hay humildad del yo 
sin la humillación 
del ego

SIGNOS DE HOY LLUÍS SERRA LLANSANA
llserrall@gmail.com

No hay humildad 
sin humillación

VENTANA A LA VIDAVICTÒRIA MOLINS, s.t.j. 
viquimolins70@gmail.com

Cambiar nuestro «chip»

Si el orgullo es el desencade-
nante de la expulsión del paraíso 
y el inicio de todas las desgracias, 
la humildad, en contrapartida, es 
el antídoto para neutralizarlo. Las 
pasiones capitales, como la ira, la 
vanidad, la envidia, la avaricia, la 
gula, la lujuria y la pereza, son a su 
vez alimentadas por el nutriente del 
orgullo, cabeza y origen de todas 
estas pasiones. San Gregorio Mag-
no, en su obra Moralia, así lo reco-
noce: «La raíz de todos los males es 
la soberbia.»

Cuanto más destructiva es una 
enfermedad, más necesario es estu-
diarla para encontrar una vacuna y 
un antídoto que pueda controlarla. 
Tenemos la experiencia del Covid. 
Aun así la lucha es feroz porque, 
como el coronavirus, el orgullo es 
una pasión que muta, que presen-
ta múltiples variantes. Se trata de 

Hace años, cuando empecé a vi-
vir junto a los más desfavorecidos, 
aquellos que han quedado al margen 
de la sociedad y a quienes el papa 
Francisco se ha atrevido a llamar 
«descartados», tuve que hacer un 
gran esfuerzo para entender un mun-
do que, hasta entonces, había estado 
lejos de mi vida y mis costumbres.

Fue un jesuita, con quien visita-
ba los hogares de muchos niños del 
Raval, el que me dijo una frase que 
me ha ayudado durante el resto de 
años en el barrio y gracias a la que 
he podido vivir hermanada a todos 
aquellos que, en un primer momen-
to, me parecieron tan lejos de mi 
manera de ver la vida.

Esta fue su frase al salir de uno 
de aquellos hogares donde la vida 
familiar hacía aguas por todas par-

una pasión espiritual. Por tanto, 
sutil, escurridiza, inagotable co-
mo un monstruo de siete cabezas. 
Conseguir notables avances en el 
conocimiento propio, dedicarse al 
crecimiento personal, participar en 
grupos selectos de trabajo perso-
nal…, sin humildad, conduce a un 
sentimiento de superioridad moral y 
de sentirse mejor que los demás. El 
fariseísmo retrata bien esta actitud, 
que menosprecia el sentimiento del 
publicano.

La humildad recaba su nombre 
del latín humus, que significa tierra. 
El orgullo se sitúa sobre una peana, 
sobre un estrado. La humildad, en 
cambio, pone los pies en el suelo y 

se nutre de la verdad. Existen fal-
sificaciones y sucedáneos de esta 
virtud: humildad aparente, nula au-
toestima, personas acomplejadas, 
espíritus apocados y sumisos.

El papa Francisco, fiel a la es-
piritualidad ignaciana, repite con 
mucha frecuencia que «no hay hu-
mildad sin humillación». Entender 
esta frase no es fácil. Para desen-
trañar su sentido profundo yo diría 
que «no hay humildad del yo sin la 
humillación del ego». Quien no sea 
capaz de aceptar, más aún de bus-
car, la humillación de su ego nun-
ca podrá ser humilde. Entenderlo 
cuesta. Practicarlo, mucho más. La 
resistencia del ego es inconmensu-
rable. En el próximo artículo, voy a 
poner un ejemplo de humildad del 
yo a través de la humillación del ego 
que me impactó y que me sigue im-
pactando sobremanera.

tes. Bajando unas oscuras escaleras 
yo le hablaba desde mi visión de la 
vida y fue entonces cuando me di-
jo: «Viqui, si quieres entender a esta 
gente y ayudarla de verdad, cam-
bia el chip. Olvida frente a ellos a tu 
familia y a las familias con las que 
has convivido… Entra en su mundo, 
en sus antecedentes, en su pasado. 
Y, desde esta visión, podrás enten-
derlos. Eso es lo que se dice tener 
empatía, condición indispensable 
para actuar desde la misericordia, la 
compasión —en el sentido auténti-
co de la palabra, que no es cuestión 
de sentimientos, sino de actitud— y 
así te sentirán a su lado.»

Más o menos, eso es lo que me 
transmitió mi querido Jordi Ginestà. 
Y eso es lo que he procurado vivir, 
desde entonces.

Tener empatía es una 
condición indispensable 
para la misericordia

Por eso, cuando los sin techo no 
llegan a la hora que les citaron, cuan-
do no se acuerdan de algunos com-
promisos, cuando les cuesta cumplir 
con las cosas más normales para una 
mayoría acomodada, intento poner-
me en su lugar hasta que consigan 
cambiar y mejorar sus relaciones con 
una sociedad estructurada, los amo 
tal y como son y como viven. Eso es 
para mí «cambiar el chip» y eso es 
lo que me ha permitido sentirme a 
su lado aprendiendo —por otra par-
te— de las muchas cosas buenas que 
ellos tienen y yo no tengo.
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Comprender 
y vivir la Palabra

EDUARD BRUFAU

M
ovem

ent «
Laudato Si»

La VI Semana de la Biblia tiene lugar 
del 23 al 29 de enero



REPORTAJE 23 ENERO 2022 CatalunyaCristiana 25

M
ovem

ent «
Laudato Si»

La lectura de la Palabra 
alimenta la fe del cristiano.

La fe es la respuesta humana a 
la propuesta salvadora de Dios. 

Con Jesucristo, al hombre se le abre 
la posibilidad real de entrar en la vida 
bienaventurada y eterna. Esta pro-
puesta, esta revelación de Dios en la 
historia humana, la hallamos recogi-
da y puesta por escrito en la Biblia. No 
es un libro cualquiera, pues, y nuestra 
actitud ante la Palabra de Dios debe 
ser de admiración y gratitud. La bi-
blista M. Claustre Solé, religiosa de 
la Compañía de María y profesora de 
la Facultad de Teología de Cataluña, 
lo explica así: «San Agustín dice que 
la Biblia es una gran carta de amor 
que Dios dirige a la humanidad. Por 
lo tanto, tiene que ser leída con una 
actitud de agradecimiento y de escu-
cha, con confianza, con fe y mucha 
humildad.»

Esta es la premisa que fundamen-
ta la Semana de la Biblia, iniciativa 
patrocinada por la Conferencia Epis-
copal Tarraconense y promovida por 
la Asociación Bíblica de Cataluña, la 
Abadía de Montserrat, el Centro de 
Pastoral Litúrgica, Editorial Claret y 
también por Ràdio Estel y Catalunya 
Cristiana. La sexta edición de la Se-
mana de la Biblia se celebrará del 23 
al 29 de enero en todas las diócesis 
catalanas.

Este año tiene un lema mayor, el 
del Domingo de la Palabra de Dios 
(día 23): «Feliz quien escucha la Pa-
labra de Dios», propuesto por el Pon-
tificio Consejo para la Promoción de 
la Nueva Evangelización, y un lema 
menor, el de la VI Semana de la Bi-
blia, «La Palabra, fuente de consuelo 
y esperanza», propuesto por las en-
tidades convocantes y que quiere 
precisamente poner el énfasis en el 
texto bíblico como motivo de espe-
ranza. Este aspecto es especialmente 
importante en este tiempo en el que 
aún sufrimos las consecuencias de 
todo tipo que nos ha traído la pan-
demia. Para Agustí Borrell, carmelita 
descalzo y secretario de la Asocia-
ción Bíblica de Cataluña, la esperanza 
cristiana es clave: «La situación sa-
nitaria que estamos viviendo, aquí y 
en el mundo entero, nos preocupa 
y nos interpela. Hemos tenido que 
cambiar muchas costumbres para 
adaptarnos a una pandemia inespe-
rada que no acaba de desaparecer 
después de tantos meses y a pesar 
de todos los esfuerzos. Todo esto 
crea inevitablemente una sensación 
de incertidumbre que a veces puede 
llevar al desánimo o desasosiego. En 

este contexto peculiar celebramos la 
Semana de la Biblia.» 

La noción de esperanza es intrín-
seca a la fe cristiana y a la propia Pa-
labra de Dios. Todos los libros de la 
Biblia se hallan entrelazados por esta 
confianza del hombre en la promesa 
divina. Por esta razón, Borrell afirma 
que «este año, de forma más explíci-
ta todavía, la atención se centra en 
el tiempo que vivimos y la respuesta 
que podemos encontrar en la Escri-
tura, con una mirada particular al 
Evangelio de Lucas, el de la liturgia 
de este año. El hilo conductor elegido 
es “La Palabra, fuente de consuelo y 
esperanza” una expresión inspirada 
en un texto de la Carta a los Romanos, 
donde Pablo afirma que las Escritu-
ras nos dan constancia, consuelo y 
esperanza. Se trata de un mensaje 
muy adecuado en el momento ac-

tual, aunque tiene un sentido mucho 
más amplio, porque nos abre a una 
visión trascendente y positiva de la 
historia, basada en la fe en Dios que 
se alimenta con la escucha de su Pa-
labra. Que la Palabra de Dios sea para 
todos nosotros fuente de consuelo y 
esperanza, ahora y siempre».

Palabra encarnada

Esta iniciativa de la Iglesia catala-
na nació hace seis años para acercar 
el texto revelado a los creyentes y en 
general a toda la sociedad. Fue una 
intuición del todo acertada, porque 
se avanzó al mismo motu proprio del 
papa Francisco Aperuit illis, que en 
2019 instituía el tercer domingo or-
dinario como el Domingo de la Pa-
labra. Agustí Borrell explica la feliz 
confluencia de ambas propuestas: 



26 CatalunyaCristiana 23 ENERO 2022 REPORTAJE

La formación y la actitud 
orante facilitan 
la comprensión 
de la Biblia.

Martes 25 de enero: a las 19.00, en la basílica de los Santos Justo y 
Pastor de Barcelona, lecturas de san Lucas con el organista Bernat 
Bailbé, que interpretará una pieza sobre el evangelio de Lucas.

Martes 25 de enero: a las 20.00, sesión Escucha, caos y diversidad 
con Fernando Cordero por videoconferencia Zoom. Más información 
e inscripción para recibir el enlace: quimil66@yahoo.es

Jueves 27 de enero: desde Montserrat, vísperas de la comunidad mont-
serratina con especial acento de la Semana de la Biblia

Miércoles 9 de febrero: a las 19.00, desde la cripta de la Sagrada 
Familia, meditación teológica sobre la fachada de la Gloria a cargo 
de Mn. Armand Puig e intervenciones musicales al órgano con Juan 
de la Rubia.

Lleida y Tarragona también organizan distintos actos que se podrán 
consultar en setmanadelabiblia.cat, como también las actividades que 
vayan notificando parroquias y otras comunidades y entidades. Desde 
este mismo web se puede descargar gratuitamente una nueva carpeta 
en formato digital de la colección «Leer la Biblia en grupo» (evangelio 
de Lucas) y las reflexiones realizadas por los biblistas Agustí Borrell y 
Núria Calduch sobre textos del evangelio de Lucas.

Agenda de actos

«Es la sexta edición de una iniciativa 
que impulsó la Asociación Bíblica de 
Cataluña y que, con la aceptación y 
aliento de los obispos de la Conferen-
cia Episcopal Tarraconense, se inició 
en el año 2016. Posteriormente, en 
2019 el papa Francisco instituía para 
toda la Iglesia el Domingo de la Pala-
bra de Dios, que desde entonces se 
celebra el III domingo del año litúr-
gico, es decir, a finales de enero, y 
la Semana de la Biblia ha encontrado 
su lugar natural en torno a esta fecha. 
La finalidad de estas celebraciones 
es recordar el lugar privilegiado que 
ocupa la Palabra de Dios en la fe y en 
la vida de los cristianos. Dios se ha 
revelado en la historia, y la Escritura 
es el testimonio privilegiado de esta 
manifestación y sigue siendo el ins-
trumento indispensable del diálogo 
entre Dios y la humanidad.»

La Semana de la Biblia no quie-
re ser tan solo un acto académico. 
Las aportaciones de los expertos en 
Sagrada Escritura y en teología solo 
tienen sentido si hallan eco en el con-
junto de la Iglesia y de la sociedad. La 
propia naturaleza del texto revelado 
lleva a esta difusión, porque se dirige 
a toda la humanidad. La Biblia es un 
texto encarnado, que no rehúye las 
distintas manifestaciones culturales 
de la humanidad. Es por eso que esta 
iniciativa incluye actos muy distintos 
para tender puentes con todos los 
aspectos posibles de la cultura. Para 
Agustí Borrell «con ocasión de la Se-
mana de la Biblia se organizan cada 
año un gran número de iniciativas de 
todo tipo: mesas redondas, charlas, 
películas, exposiciones, oraciones, 
publicaciones… Las parroquias, las 
escuelas, las comunidades cristia-
nas y otros ámbitos se convierten 
en lugares de reflexión, de diálogo 
y de difusión alrededor de la Palabra 
de Dios. Algunos actos son más so-
lemnes y públicos, como el que se 
suele realizar en la Sagrada Familia 
de Barcelona».

La Biblia, pues, es para todos. Sin 
embargo, al tratarse de un conjunto 
de libros escritos hace un mínimo de 
2.000 años, la lectura de entrada no 
siempre resulta fácil. Para M. Claus-
tre Solé, las dificultades al encarar el 
texto bíblico pueden ser de origen di-
verso: «Los prejuicios pueden condi-
cionar su comprensión y confundir el 
lenguaje con el mensaje. Ciertamen-
te lo que nos interesa es el mensaje, 
pero este mensaje lo encontramos 
en un texto que está escrito en una 
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AGUSTÍ BORRELL 
«Este año la atención se 
centra en el tiempo que 
vivimos y la respuesta 
que podemos encontrar 
en la Escritura»

M. CLAUSTRE SOLÉ 
«La actitud de escucha 
de la Palabra pide un 
corazón enamorado 
y contemplativo»

lengua y en un contexto cultural muy 
distinto al nuestro, y sin entender el 
lenguaje se nos puede desvirtuar el 
sentido del texto. Otra dificultad está 
en confundir la verdad de un texto con 
la historicidad de los hechos que en 
él se narran y esto es un peligro. La 
Biblia no quiere dar lecciones de his-
toria, de ciencia o de biología; nació 
de la experiencia de fe de un pueblo 
y fue puesta por escrito —con distin-
tos estilos literarios— para transmitir 
esta experiencia. Un texto puede no 
ser histórico y ser portador de gran-
des verdades. Otra dificultad sería 
centrarnos en un conocimiento pura-
mente nocional, ya que el “conocer” 
bíblico es experiencial. Hay que dejar 
que el texto toque el corazón. El mis-
terio de Dios está más allá de nuestras 
ideas o conceptos; él nunca se deja 
atrapar por la mente, pero siempre se 
deja atrapar por el corazón.»

Entender y vivir la fe

Si el cristiano del siglo XXI quiere 
entrar en diálogo con el mundo y dar 
a conocer el tesoro de la fe, no puede 
prescindir de una buena formación 
bíblica. La fe necesita siempre la ra-
zón como compañera e interlocutora. 
Este es el parecer de M. Claustre Solé 
cuando sostiene que la formación «es 
una buena herramienta para los cre-
yentes de todos los tiempos, y más en 
nuestros días, cuando vivimos en una 
época crítica con todo lo que afecta al 
mundo religioso. Cuando yo entro en 
una gran ciudad que desconozco ne-
cesito un buen GPS. Ante unos textos 
lejanos en el tiempo y en el espacio, 
necesito formación para aproximar-
me a su significado. Esto requiere co-
nocer un poco los géneros literarios y 
en qué momento fue escrito el texto 
para saber qué quería decir el autor 
inspirado por Dios a la gente de ese 
tiempo. A partir de ahí puedo com-
prender qué me dice el texto hoy. No 
obstante, no basta con una formación 
académica; para poder escuchar la 
voz del Espíritu que nos habla en la 
Biblia tenemos que entrar en sintonía 
con él y esto requiere una actitud de 
oración. La actitud de escucha de la 
Palabra pide un corazón enamorado 
y contemplativo».

Para cualquier cristiano, el texto 
bíblico no es un objeto del pasado y 
nada más, una pieza de museo para 
ser conservada tras una vitrina. Por su 
naturaleza revelada es Palabra real-
mente viva, capaz de renovar la vida 

del creyente. Comprender el texto 
bíblico vuelve más viva la fe del cris-
tiano, y a la vez, en un movimiento 
circular, una fe encendida permite 
reconocer en la Biblia la propia ex-
periencia creyente. Así se expresa M. 
Claustre Solé cuando explica que «la 
Biblia nos aporta, a mi entender, luz, 
fuerza y un nuevo aliento. Luz que 
nos ayuda a discernir en el día a día 
para vivir con sentido cada momen-
to de nuestra existencia; y esta luz y 
esta fuerza, exhaladas por el Espíritu, 
nos permiten caminar esperanzados. 
Esta luz de la que nos habla también 
Jesús nos ayuda a ver las personas 
y situaciones desde la perspectiva 
de Dios. Y cuando miramos desde 
esta vertiente podemos ver en cada 
persona a un hermano y en cada difi-
cultad un reto a superar. Si nos deja-
mos “tocar” por la Palabra podemos 
experimentar que a la vez que nos 
cura muchas heridas, nos enseña a 
ser sensibles a las heridas de los de-
más y esto lleva al compromiso, por-
que toda persona es imagen de Dios. 
Hay que tener presente Mateo 25: “Os 
aseguro que todo lo que hicisteis por 
uno de estos hermanos míos más hu-
mildes, por mí mismo lo hicisteis.”». 
La Semana de la Biblia, en definitiva, 
pretende concienciar del tesoro que 
representa el texto revelado.

Esta es la segunda edición con-
dicionada por la pandemia, y, por lo 
tanto, varios de los actos previstos 
serán virtuales. Pero estas circunstan-
cias también puede ser una oportuni-
dad para hacer llegar a más gente el 
contenido de las distintas jornadas. 
En este sentido, Agustí Borrell afirma 
que «ya el año pasado se tuvo que 
encontrar una forma distinta a la habi-
tual de organizar actividades. La ma-
yoría de propuestas fueron virtuales, 
aprovechando las posibilidades que 
ofrece internet. Había que respon-
der con creatividad a las circunstan-
cias que impedían la realización de 
encuentros presenciales. Los actos 
virtuales tienen sus límites, pero tam-
bién algunas ventajas: por ejemplo, 
permiten llegar a mucha más gente, y 
cada uno los puede seguir en el lugar 
y momento que le resultan más có-
modos. Por otro lado, la reflexión giró 
en parte sobre cómo leer los textos 
bíblicos en tiempos de pandemia».

En formato presencial o virtual, 
con o sin pandemia, un año más la 
Semana de la Biblia hará presente la 
Palabra de Dios en medio de nuestra 
sociedad sedienta de Dios. 
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CARTA DOMINICAL

Palabra eficaz

en actitud humilde de escucha del 
Señor. Y escuchar la Palabra signifi-
ca, siempre, celebrarla, reflexionar-
la, hacérnosla nuestra y divulgarla. 
La escucha atenta de la Palabra es 
alegría para quien escucha y llega 
a ser, por sí misma, alegría para el 
corazón del creyente. Por eso, co-
mo afirma el profeta, «el día de hoy 
es santo, dedicado a nuestro Señor. 
No os entristezcáis: la alegría que 
viene del Señor es vuestra fuerza» 
(Nehemías 8,10).

Todos nosotros, sin excepción, 
tenemos la misión de custodiar, 
entender y transmitir la Palabra. 
Debemos hacerlo con nuestra vida 
entera ofreciendo nuestra esencia 
humana ―que proviene de Dios― 
como instrumento de comunica-
ción. ¿Dónde se custodia la Palabra 
de Dios? En el corazón del creyente. 
¿Dónde se entiende la Palabra de 
Dios? En la razón. ¿Y cuál es el te-
rreno natural para divulgar la Pala-
bra de Dios? Pues algo tan sencillo 
como la presencia, la amistad y la 
cercanía a las personas. Y es así 
como la Palabra se convierte en 
eficaz: «Porque la Palabra de Dios 

Estimados y estimadas. Cele-
bramos hoy, inmersos y arropados 
por la Semana de Oración para la 
Unidad de los Cristianos, el Domin-
go de la Palabra. En la archidiócesis 
de Tarragona esta celebración con-
dimenta la efeméride de los santos 
mártires Fructuoso, Augurio y Eulo-
gio del pasado día 21 y la solemni-
dad de la Conversión de San Pablo, 
patrón secundario de la diócesis 
que se celebrará pasado mañana.

Hoy, la Iglesia nos recuerda el 
lugar preeminente que la Palabra 
de Dios tiene en nuestra vida como 
Pueblo de Dios e Iglesia de Cristo. El 
papa Francisco, al instituir este día 
en el año 2019, destacó la elección 
del día, justo en ese momento del 
año en el que «estamos invitados 
todos a fortalecer los lazos con el 
pueblo judío y a rezar por la unidad 
de los cristianos» (Carta apostóli-
ca «Aperuit Illis», 3). Y esta no es 
una coincidencia temporal casual, 
porque celebrar un Domingo de la 
Palabra de Dios expresa un valor 
profundamente ecuménico por-
que la Sagrada Escritura señala el 
camino a seguir para quien se pone 

es viva y eficaz, y más cortante que 
cualquier espada de doble filo: ella 
penetra hasta la raíz del alma y del 
espíritu, de las articulaciones y de 
la médula, y discierne los pensa-
mientos y las intenciones del co-
razón» (Hebreos 4,12).

¿Y de dónde sale la Palabra vi-
va y eficaz? Sale del silencio, de la 
contemplación y de la asimilación 
de un hecho primordial en la his-
toria de la humanidad: La comuni-
cación de Dios con su Creación. Y 
este hecho sublime, emanado de 
la misericordia divina, nos ofrecerá 
a cada uno de nosotros las condi-
ciones para comprender la riqueza 
que proviene de ese diálogo cons-
tante de Dios con su pueblo. Y, al 
fin, la Palabra es también nuestro 
diálogo con Dios y la riqueza de es-
te diálogo ―como lo hizo María―, 
aflora en el momento en que la vi-
ves tan profundamente que te das 
cuenta de que tu vida está en ma-
nos de Dios. Entonces lo que sale 
de ti ya no es tuyo, es de Dios y 
puedes captar hasta qué punto es 
eficaz, en ti y en los demás.

Vuestro.



29CatalunyaCristiana23 ENERO 2022UN NUEVO UMBRAL

El urgente testimonio 
de la unidad

SEBASTIÀ 
TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

Debemos tomárnoslo seriamente. 
Los escritos de la primitiva Iglesia no 
paran de decirlo y explicarlo: «Somos 
el cuerpo de Cristo y parte de sus 
miembros» (cf. 1 Co 12,12-30). Desde 
esta convicción, va bien que amplie-
mos las dimensiones de la unidad a to-
dos los niveles: el de la unidad interior 
de cada uno, el de la unidad en el seno 
de nuestras familias, el de la unidad en 
el corazón del pueblo y con el resto 
participando de una ecología integral. 
La armonía de la Creación debe ser un 
buen referente de unidad para conse-
guir la armonía humana, la de los se-
res humanos amigos y defensores de 
la vida y en constante lucha contra la 
cultura de la muerte. Hay una unidad 
intrínseca que nos muestra que «todo 
está conectado» —como dice el papa 
Francisco— y «cuando no se recono-
ce en la realidad misma el valor de un 
pobre, de un embrión humano, de una 
persona con discapacidad —por poner 
solo algunos ejemplos—, difícilmente 
se escucharán los gritos de la misma 
naturaleza» (LS 117).

En plena Semana de Oración por la 
Unidad de los Cristianos puede irnos 
bien contemplar a Jesús rezando cuan-
do expresa su deseo de «que todos 
sean uno» (Jn 17,21). El tono insistente 
es el de la urgencia de manera que 
«la credibilidad del anuncio cristiano 
sería mucho mayor si los cristianos 
superaran sus divisiones y la Iglesia 
realizara la plenitud de catolicidad 
que le es propia, en aquellos hijos 

que, incorporados a ella ciertamente 
por el Bautismo, están, sin embargo, 
separados de su plena comunión» (EG 
244; UR 4). Trabajar la unidad interna 
es garantía de una paz externa y vivir 
la comunión entre los miembros de 
una misma Iglesia es la condición de 
fiabilidad para extenderla a todo el res-
to. Y no solo mirando la comunión de 
las Iglesias, sino sobre todo valorando 
la aportación a la unidad de la misma 
sociedad humana. De aquí el urgente 
testimonio de la unidad.

Hoy el diálogo ecuménico, cuando 
existe, nos ayuda a «caminar decidida-
mente hacia expresiones comunes de 
anuncio, de servicio y de testimonio. 
La inmensa multitud que no ha acogi-
do el anuncio de Jesucristo no puede 
dejarnos indiferentes. Por lo tanto, el 
empeño por una unidad que facilite la 
acogida de Jesucristo deja de ser me-
ra diplomacia o cumplimiento forzado, 
para convertirse en un camino ineludi-
ble de la evangelización» (EG 246). La 
experiencia de la sinodalidad que es-
tamos compartiendo en el corazón de 
nuestras comunidades, movimientos y 
grupos durante este tiempo de gracia, 
debe reforzar el camino de unidad y 
debe recoger todo lo que el Espíritu ha 
sembrado como don en unos y otros. 
Son tantas y tan valiosas las cosas que 
nos unen que debemos saber ponerlas 
en acción para que la unidad querida 
y rezada por Jesús sea un hecho. Pidá-
moslo también nosotros e intentemos 
hacer camino juntos.
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¿Quiénes eran 
los samaritanos? 
(I) 

Jesús pide: «Dame un poco de 
agua.» «¿Cómo tú me pides agua a 
mí, que soy samaritana? Y la gente 
de un pueblo, viendo a Jesús y los 
apóstoles que iban a Jerusalén, les 
cerró las puertas. Ni agua ni sal. Y 
cuando los sabios «hijos de Abra-
ham» no tenían más argumentos 
contra Jesús, le echan en cara: 
«Eres un samaritano y tienes un 
demonio» (Jn 8,48).

De dónde les viene esta antipa-
tía que leemos ya arraigada en el 
Sirácida (50,25-26): «Hay dos na-
ciones que aborrezco, y otra más 
que ni siquiera merece el nombre 
de nación: los habitantes de Seír, 
los filisteos y la estúpida gente que 
vive en Siquem.»

Esto viene de lejos: los samari-
tanos son una mezcla de pueblos 
venidos a llenar el vacío que de-
jaron los deportados por Sargón 
II a Nínive. Fueron gente de cinco 
pueblos distintos, cada uno con 
su dios, que se mezclaron con 
los nativos que se habían librado 
de la deportación. Estos rendían 
un culto no legítimo a Yahvé. Los 
samaritanos se consideraban des-
cendientes de los patriarcas de 
Israel. «Nuestro padre Jacob» (Jn 
4,12). Guardaban religiosamente el 
Pentateuco. Y construyeron en lo 
alto de Garizín un templo «cismá-
tico» rival de Jerusalén. 

El asmoneo Juan Hircano hacia 
el año 129 aC se adueñó de Siquem 
y destruyó el templo de Garizín. 
Para complicarlo aún más, años 
después algunos samaritanos ato-
londrados esparcieron huesos por 
los pórticos del templo y el santua-
rio de Jerusalén. Horrible sacrificio 
que interrumpió la celebración de 
la Pascua. Más leña al fuego.

He decidido, excelentísimo 
Teófilo, ponerte por escrito 
todos los hechos realizados 
por Jesús entre nosotros

Iniciamos el Ciclo C, después 
del compás navideño, con el Pró-
logo del escrito que Lucas dirigió 
al ex sumo sacerdote «excelentí-
simo Teófilo». Después de la des-
trucción del Templo y de la ciudad 
de Jerusalén, Teófilo le habría pre-
guntado si Jesús era realmente el 
Mesías de Israel, aquel a quien su 
padre Anás había hecho crucificar, 
como le echaban en cara los cre-
yentes amenazándole con un cas-
tigo divino. En los dos volúmenes 
que le envía podrá comprobar si 
son ciertos o no los informes so-
bre Jesús que le han llegado a sus 
oídos. A continuación, leeremos 
la primera parte de la escena de 
la sinagoga de Nazaret. Lucas la 
sitúa a propósito al principio de 
la actividad de Jesús, por su cariz 
programático. 

Jesús ha ido a la sinagoga, co-
mo tenía por costumbre, pero es-
ta vez ha asistido para dejar bien 
claro cuáles eran sus intenciones. 
Notemos que «le fue entregado», 
de parte del jefe de la sinagoga, 
«el profeta Isaías», no el rollo de 
Isaías, como consta en el texto 
alejandrino, con segundas inten-
ciones, con el acento puesto en 

«el profeta» que ellos conside-
raban que mejor expresaba sus 
reivindicaciones nacionalistas, 
preanunciando el ya inminente 
juicio de Dios que había de vengar 
al pueblo de Israel del dominio de 
los romanos. Jesús había buscado 
cuidadosamente aquel pasaje pa-
ra proclamar solemnemente que 
era él el Ungido por Dios como 
Mesías de Israel: «El Espíritu del 
Señor está sobre mí: por eso me ha 
ungido», pero que no compartía la 
ideología del Mesías davídico que 
casi todos esperaban: «A procla-
mar el año aceptable del Señor…», 
silenciando adrede «el día de la 
venganza», el hemis tiquio corre-
lativo que figuraba después de 
la cesura en el texto de Isaías. La 
expec ta ción que despertó al ple-
gar el rollo precisamente en este 
punto fue enorme: «Todos, en la 
sinagoga, tenían los ojos fijos en 
él.» A continuación, Jesús les re-
vela cuál era su propósito: «Hoy 
se ha cumplido esta Escritura ante 
vuestros oídos.» La reacción del 
auditorio no la captaremos hasta 
el próximo domingo.
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Ne 8, 2-4a.5-6.8-10

Leyeron el libro de la Ley
y todo el pueblo estaba atento

Lectura del libro de Nehemías:

En aquellos días, el día primero 
de mes séptimo, el sacerdote Esdras 
trajo el libro de la ley ante la comu-
nidad: hombres, mujeres y cuantos 
tenían uso de razón. Leyó el libro en 
la plaza que está delante de la Puerta 
del Agua, desde la mañana hasta el 
mediodía, ante los hombres, las mu-
jeres y los que tenían uso de razón. 
Todo el pueblo escuchaba con aten-
ción la lectura del libro de la ley. El 
escriba Esdras se puso en pie sobre 
una tribuna de madera levantada 
para la ocasión.

Esdras abrió el libro en presencia 
de todo el pueblo, de modo que toda 
la multitud podía verlo; al abrirlo, el 
pueblo entero se puso de pie. Esdras 
bendijo al Señor, el Dios grande, y 
todo el pueblo respondió con las 
manos levantadas: «Amén, amén.» 
Luego se inclinaron y adoraron al 
Señor, rostro en tierra. Los levitas 
leyeron el libro de la ley de Dios con 
claridad y explicando su sentido, de 
modo que entendieran la lectura. 

Entonces el gobernador Nehe-
mías, el sacerdote y escriba Esdras, 
y los levitas que instruían al pueblo 
dijeron a toda la asamblea: «Este día 
está consagrado al Señor, vuestro 
Dios. No estéis tristes ni lloréis» (y 
es que todo el pueblo lloraba al es-
cuchar las palabras de la ley). Ne-
hemías les dijo: «Id, comed buenos 
manjares y bebed buen vino, e invi-
tad a los que no tienen nada prepa-
rado, pues este día está consagrado 
al Señor. ¡No os pongáis tristes; el 
gozo del Señor es vuestra fuerza!»

1 Co 12,12-30

Vosotros sois el cuerpo de Cristo,
y cada uno es un miembro

Lectura de la primera carta del 
apóstol san Pablo a los Corintios:

Hermanos: Lo mismo que el cuer-
po es uno y tiene muchos miembros, 
y todos los miembros del cuerpo, a 
pesar de ser muchos, son un solo 
cuerpo, así es también Cristo. Pues 
todos nosotros, judíos y griegos, es-
clavos y libres, hemos sido bautiza-
dos en un mismo Espíritu, para for-
mar un solo cuerpo. Y todos hemos 
bebido de un solo Espíritu. Pues el 
cuerpo no lo forma un solo miembro, 
sino muchos. […] Pues bien, vosotros 
sois el cuerpo de Cristo, y cada uno 
es un miembro. […]

18

La ley del Señor es perfecta
y es descanso del alma;
el precepto del Señor es fiel
e instruye a los ignorantes. 

R.  Tus palabras, Señor,  
       son espíritu y vida.
       
Los mandatos del Señor son rectos
y alegran el corazón;
la norma del Señor es límpida
y da luz a los ojos. R. 

El temor del Señor es puro
y eternamente estable;
los mandamientos del Señor 
son verdaderos
y enteramente justos. R. 

Que te agraden las palabras 
de mi boca,
y llegue a tu presencia 
el meditar de mi corazón,
Señor, Roca mía, Redentor mío.  R. 

 

Lectura primera

Evangelio

Segunda lecturaSalmo responsorial

Aleluya  
Lc 4,18

El Señor me ha enviado a evangelizar 
a los pobres,
a proclamar a los cautivos la libertad.

Lc 1,1-4;4,14-21

Hoy se cumple esta escritura

Lectura del santo Evangelio según 
san Lucas:

Ilustre Teófilo: Puesto que mu-
chos han emprendido la tarea de 
componer un relato de los hechos 
que se han cumplido entre nosotros, 
como nos los transmitieron los que 
fueron desde el principio testigos 
oculares y servidores de la palabra, 
también yo he resuelto escribírtelos 
por su orden, después de investi-
garlo todo diligentemente desde el 
principio, para que conozcas la so-
lidez de las enseñanzas que ha reci-
bido. En aquel tiempo, Jesús volvió 
a Galilea con la fuerza del Espíritu; 

y su fama se extendió por toda la co-
marca. Enseñaba en las sinagogas, 
y todos lo alababan. Fue a Nazaret, 
donde se había criado, entró en la 
sinagoga, como era su costumbre 
los sábados, y se puso en pie para 
hacer la lectura. Le entregaron el 
rollo del profeta Isaías y, desenro-
llándolo, encontró el pasaje donde 
estaba escrito: «El Espíritu del Se-
ñor está sobre mí, porque él me ha 
ungido. Me ha enviado a evangeli-
zar a los pobres, a proclamar a los 
cautivos la libertad, y a los ciegos, la 
vista; a poner en libertad a los opri-
midos; a proclamar el año de gracia 
del Señor.» Y, enrollándolo el rollo 
y devolviéndolo al que lo ayudaba, 
se sentó. Toda la sinagoga tenía los 
ojos clavados en él. Y él comenzó a 
decirles: «Hoy se ha cumplido esta 
Escritura que acabáis de oír.»



Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO C; FERIAL II)

TIEMPO ORDINARIO

(SALTERIO: SEMANA 3)
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23. DOMINGO
III Domingo ordinario, Verde. Lectu-
ras: Nehemías 8,1-4a.5-6,8-10 / Sal-
mo 18 / 1 Corintios 12,12-30 / Lucas 
1,1-4.4,14-21
SANTORAL: Agatángel, mr.; Cle-
mente, ob. y mr.; Emerenciana, vg. 
y mr.; Francisco Gil de Federic, pbro. 
y mr.; Ildefonso, ob.

24. LUNES
San Francisco de Sales (MO), Blan-
co. Lecturas: 2 Samuel 5,1-7.10 / Sal-
mo 88 / Marcos 3,22-30
SANTORAL: Feliciano, ob. y mr.

25. MARTES
Conversión de san Pablo (F), Blan-
co. Lecturas: Hechos 22,3-16 / Sal-
mo 116 / Marcos 16,15-18
SANTORAL: Bretanión, ob.; Elvira, 
vg. y mr.

26. MIÉRCOLES
Santos Timoteo y Tito (MO), Blanco. 
Lecturas: 2 Timoteo 1,1-8 / Salmo 95 
/ Lucas 10,1-9

SANTORAL: Paula, viuda; Roberto, 
Alberico y Esteban, ab.

27. JUEVES
Feria, Verde. Lecturas: 2 Samuel 
7,18-19.24-29 / Salmo 131 / Marcos 
4,21-25. Tortosa y Tarragona: San 
Enrique d’Ossó (MO), Blanco. O 
bien: Santa Ángela Mérici (ML), Blan-
co. SANTORAL: Emerio, ab.; Julián, 
ob.; Vitaliano, p.

28. VIERNES
Santo Tomás de Aquino (MO), Blan-
co. Lecturas: 2 Samuel 11,1-4a.5-
10a.13-17 / Salmo 50 / Marcos 4,26-
34. Lleida: San Valerio (MO), Blanco.
SANTORAL: Flavián, mr.; Isaac de Níni-
ve, mje. y ob.; Leónidas, mr.; Tirso, mr.

29. SÁBADO
Feria, Verde. Lecturas: 2 Samuel 
12,1-7a.10-17 / Salmo 50 / Marcos 
4,35-41. Barcelona, Sant Feliu de 
Llobregat i Terrassa: San Pedro No-
lasco (ML), Blanco. Tortosa: beato 
Manuel Domingo i Sol (MO), Blanco.
SANTORAL: beata Arcángela Girla-
ni, rel.; Sulpicio Severo, ob.

El Santo 24 ENERO

San Francisco de Sales

La Reforma protestante obligó a la Iglesia católica a 
realizar un esfuerzo para explicar la propia fe y predi-
carla con más rigor. El Concilio de Trento dio impulso 
a la contrarreforma católica, que tuvo en san Francisco 
de Sales (1567 – 1622) uno de sus máximos exponentes.

Hijo de una familia noble de Saboya, estudió dere-
cho y teología en Padua. Después de un tiempo ejer-
ciendo de abogado del estado francés sintió la llamada 
al sacerdocio y su vida dio un vuelco. San Francisco de 
Sales recibió la ordenación presbiteral y muy pronto 
fue enviado a la ciudad de Ginebra, feudo del pro-
testantismo calvinista. La predicación que allí llevó a 
cabo, junto con las numerosas obras apologéticas que 
escribió, logró que muchos protestantes volvieran al 
catolicismo. Junto con santa Juana de Chantal fundó la 
orden femenina de la Visitación. Canonizado en 1665 
por Alejandro VII, es Doctor de la Iglesia y, por todos 
los escritos que llegó a publicar, patrono de los escri-
tores y periodistas.

Enero
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Beneficioso, y necesario en este 
momento. Nos referimos al publicado 
por la editorial Biblioteca de Autores 
Cristianos y titulado El arte de celebrar 
la Eucaristía. En el jardín de la Pascua. 
Sus autores son dos profesores de teo-
logía litúrgica: Félix María Arocena, de 
la Facultad de Teología de la Univer-
sidad de Navarra, y Alberto Portolés, 
director del Departamento de Teología 
Litúrgica y Sacramentaria del Studium 
Generale del Opus Dei en España.

Ambos quieren expresar, en estas 
páginas, un enfoque inteligente de 
la celebración eucarística desde sus 
raíces. No es un manual de eucaristía, 
ni una reflexión especulativa sobre la 
dogmática de este sacramento cum-
bre. Han querido entrar en un profun-
do conocimiento de lo que, cada día, 
hacemos los católicos de rito romano, 
para celebrar la misa.

En sus primeras letras dirigidas al 
lector, ellos mismos nos hacen ver 
cuáles son los pilares sobre los que 
han construido este edificio sólido y 
hermoso que es su libro.

El primero es el recurso constante 
a los Padres de la Iglesia, junto con los 
autores medievales y, especialmente, 
a los representantes de la teología mo-
nástica. Su búsqueda de Dios —afirman 
Arocena y Portolés— los llevó a cultivar 
el amor de la palabra y a cantarlo. En-
contraron melodías que tradujeron su 
adhesión a los misterios celebrados.

El segundo pilar es la referencia a la 
belleza suscitada por el deseo de Dios 
en el corazón inquieto del hombre, y 
sin el que perderíamos un poderoso 
resorte hacia la fe.

Finalmente, los autores prestan 

atención a los diversos modos en que 
los sentidos espirituales del cristiano 
se movilizan a través de los variados 
códigos de comunicación que interac-
túan en la celebración de la Eucaristía. 
Este punto es crucial, dado el imperati-
vo de la participación activa de toda la 
asamblea en la acción litúrgica.

En resumen, el libro presenta vein-
titrés capítulos más un epílogo, en los 
que se iluminan los gestos y los sím-
bolos que encontramos en la misa. La 
brevedad de cada capítulo también es 
un valor añadido, así como la contribu-
ción de algún punto más práctico y que 
puede ayudar de cara a la celebración.

Las notas a pie de página son abun-
dantes, pero no dificultan la lectura. 
Aunque sea con una mirada rápida, in-
mediatamente nos damos cuenta de 
que los autores citados son de gran 
solvencia, así como los documentos 
del magisterio y de la historia.

Hemos dicho al comienzo de estas 
líneas que el libro en cuestión será bene-
ficioso. Para todos. Para los que celebra-
mos con los libros litúrgicos del Vaticano 
II, porque tendremos la oportunidad de 
descubrir tesoros espirituales que no 
conocíamos y, por lo tanto, podremos 
celebrar con más gusto. Y también para 
aquellos que son reacios a estos libros li-
túrgicos. A ellos no conseguiremos acer-
carlos a base de prohibiciones, aunque 
procedan de muy arriba. La aproxima-
ción solo será posible a partir de la ex-
posición clara y fundada de las raíces de 
nuestros ritos en la Tradición más pura. Y, 
por supuesto, de celebrantes —ministros 
sagrados y asambleas de fieles— que ha-
gan experiencia de celebraciones llenas 
de vida espiritual y de fe.

Un libro beneficioso

JAUME GONZÁLEZ PADRÓS
Instituto de Litúrgia 
ad instar Facultatis
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CartasPostales desde
Andalucía

ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista

Pueden enviar las cartas a: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

San Sebastián  
y los piñones

Son muchos los pueblos de An-
dalucía que tienen una especial de-
voción a san Sebastián, cuya fiesta 
se celebra el 20 de enero. Quizá, 
porque Sebastián, en su vida per-
sonal, rebosaba simpatía. Era leal al 
emperador y cristiano convencido. 
Había sido educado en el cristia-
nismo. De mayor, se metía en las 
catacumbas para levantar el ánimo 
de los cristianos que se encontra-
ban temerosos. Pero el emperador 
mandó detener a todos los cristia-
nos. Y claro, Sebastián cayó inme-
diatamente en el mismo palacio im-
perial. Le hicieron la prueba de que 
adoraba a los dioses del imperio. 
Pero el soldado, terco él, no esta-
ba por la labor. Los otros soldados 
le ataron a un árbol y lo cosieron 
a flechazos. Dicen que sobrevivió 
al tormento de las flechas, gracias 
al cuidado de una piadosa viuda, 
santa Irene. Pero cayó de nuevo y 
lo mataron por flagelación.

En Hinojosa del Duque, locali-
dad de la sierra cordobesa, muy 
cercana al Valle de los Pedroches, 
se encuentra una ermita dedicada a 
san Sebastián, que el obispo Mons. 
Cirarda, en la década de los setenta, 
constituyó en una nueva parroquia 
para el pueblo. En la década de los 
años 40, un grupo de hinojoseños 
revivió la hermandad con multitud 
de festejos populares, al calor de 
un candelorio para ahuyentar el 
frío invernal. Entre aquellos «pues-
tos-tiendas» colocados a su alrede-
dor, atraían especial atención las 
bolsitas de los piñones, con su ar-
tístico utensilio para lograr rápida-
mente el exquisito fruto de la piña.

Y es que nuestros pueblos an-
daluces mantienen una acendrada 
«religiosidad popular», en la que 
mezclan su fe, sus costumbres, 
sus imágenes, sus procesiones y 
sus festejos. Todo junto, para que 
de todo surja una especial frater-
nidad, mitad laica, mitad cristiana, 
que acreciente la convivencia. En 
muchas mentes de los niños de 
aquella época se mantiene la «de-
voción» a san Sebastián y el gusto 
por sus clásicos piñones.

Carta a los Reyes para 
el año 2022

Estas últimas celebraciones na-
videñas tampoco han podido ser de 
la manera tradicional, con reunio-
nes familiares numerosas ni largos 
ratos de convivencia con amigos. 
Hemos utilizado el Zoom para co-
municarnos y adaptarnos a las cir-
cunstancias. Hasta las consultas 
médicas ahora son virtuales y las 
compras on line mayoritarias.

Sin embargo, queridos Reyes 
Magos, os he escrito una carta por-
que nunca me fallasteis y siempre 
vi realizadas mis ilusiones. Este año 
2022, confío en vuestra generosi-
dad y que, con vuestra magia, ha-
gáis realidad estos deseos.

Os pido que podamos volver a 
sonreír sin mascarillas; que poda-
mos volver a abrazarnos; que el otro 
sea un hermano y no un rival; que 
aprendamos a dialogar y a no dis-
cutir... No son cosas materiales, pe-
ro, si nos las concedéis, podríamos 
mejorar la convivencia tan afectada 
en estos últimos tiempos.

LOURDES CAMPS CARMONA
Barcelona

Ya no son «cosas»
Estos primeros días del año, los 

amantes de los animales hemos re-
cibido una buena noticia: las mas-
cotas, por ley, ya son «seres sintien-
tes» en el Código Civil.

Ha entrado en vigor la proposi-
ción de ley de Enjuiciamiento Civil 
respecto al régimen jurídico de los 
animales y, en situaciones impor-
tantes, el juez será el encargado 
de marcar su destino.

Debemos tener claro que no son 
«cosas» porque tienen la capacidad 
de sentir.

MERCÈ PORTARIE
Barcelona

¿Y el Club+Amics?
Hace diez años que soy so-

cio del Club+Amics (asociación 
antiguamente conocida como 
Amics de Catalunya Cristiana). 
Recuerdo con gran emoción las 
múltiples actividades que se or-
ganizaban: excursiones, retiros, 
conferencias, presentaciones de 
libros... Era una gran oportunidad 
de crecer en la fe y fortalecer la 
amistad por la gran cantidad de 
personas que se reunían.

Les escribo para saber qué 
ha sido del Club+Amics, quién lo 
lleva, si todavía funciona... Hace 
tiempo que no tengo noticias ni 
recibo ninguna información de 
él. Aprovecho también para fe-
licitarles por el calendario 2022 
de Catalunya Cristiana. Es una 
gran ayuda diaria para seguir el 
santoral y el tiempo litúrgico.

PERE SALA PUNTÍ
Igualada

Querido Pere,
Primeramente, muchas gra-

cias por su interés sobre el Clu-
b+Amics. Hemos recibido otras 
consultas en este mismo sentido 
y por eso aprovechamos para 
ofrecer una respuesta general.

Las consecuencias de la pan-
demia nos han obligado a pospo-
ner temporalmente las activida-
des que el Club+Amics llevaba a 
cabo. Aprovechamos este tiem-
po para reformular y/o repensar 
el futuro de la asociación. Como 
usted dice, es importante contar 
con un espacio para crear co-
munidad entre las personas que 
aman y apoyan nuestros medios 
de comunicación: Catalunya 
Cristiana, Ràdio Estel...

Esperamos regresar pronto 
con nuevas y estimulantes pro-
puestas.

Mn. MIQUEL RAMÓN
Director de Catalunya Cristiana
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Trabajo de gran utilidad

Siempre he admirado a las per-
sonas trabajadoras y que, con 

su trabajo, proporcionan un servicio 
a la sociedad. Entre estas, hay las 
que destacan por su gran labor y por 
el gran provecho que se deriva de su 
actividad. Pues bien, dos ejemplos 
de dichas personas son Antoni Maria 
Alcover (Manacor, 1862 – Palma [de 
Mallorca], 1932) y Francesc de Borja 
Moll (Ciutadella, 1903 – Palma, 1991). 
Al primero, por razones de edad, no 
pude conocerle. Al segundo, pude 
saludarle un día en la entrada de la 
Universidad de Barcelona.

Pues bien, estos dos personajes 
son de actualidad porque reciente-
mente se han celebrado actos con-
memorativos del centenario de la 
«gran eixida» que efectuaron por 52 
poblaciones de 41 comarcas de El 
Principado, del País Valenciano y de 
Aragón con el objetivo de recoger 
datos para la confección del mag-
no Diccionari català-valencià-balear 
(DCVB), conocido entre los entendi-
dos por «el Alcover-Moll».

Ambos personajes fueron gran-
des trabajadores. El primero fue un 
eclesiástico distinguido (profesor 
del seminario, canónigo magistral 
y vicario general de su diócesis) y, 
además, recopilador de cuentos 

mallorquines, escritor y lingüista, 
destacando como iniciador (1900) 
de la Obra del Diccionari. El se-
gundo también estudió la carrera 
eclesiástica pero sin terminarla; 
entonces ayudó a Mn. Alcover en 
la preparación del DCVB, que logró 
culminar (con la ayuda del gramáti-
co valenciano Sanchis Guarner y de 
su hija Aina), mientras por otro lado 
fue profesor de lenguas, gramático, 
escritor y editor. En lo referente al 

JOSEP RUAIX I VINYET

carácter personal, el primero era 
impetuoso y polémico. El segun-
do, en cambio, era constante y de 
buen trato.

Pero lo que cuenta, al fin y al ca-
bo, es que entre ambos llevaron a 
término el grandioso DCVB, un re-
pertorio lexicográfico en diez volú-
menes (el último de los cuales apa-
reció en el año 1969), que muchas 
otras lenguas nos envidian. Es casi 
exhaustivo (hasta aquel momento, 
por supuesto) y, para la mayoría de 
los términos (incluyendo topónimos 
y linajes), contiene la categoría gra-
matical, la definición, la equivalen-
cia en castellano, ejemplos antiguos 
y modernos, pronunciación (según 
los lugares) y etimología; cuando 
es necesario, ofrece más detalles, 
como locuciones y refranes en los 
que el vocablo interviene, variantes, 
datos de cultura popular, conjuga-
ción de los verbos, etc. Actualmente 
puede consultarse en línea.

Aunque posteriormente han 
aparecido el Diccionari etimològic 
i complementari (también en diez 
volúmenes) y el Onomasticon Cata-
loniae (en ocho volúmenes), ambos 
de Joan Coromines —otro gran tra-
bajador, además de lingüista emi-
nente—, el DCVB sigue siendo una 
obra fundamental y, de paso, más 
fácil de consultar, porque sigue un 
orden más sistemático. Valía la pe-
na, pues, recordar el trabajo de gran 
utilidad realizado por Mn. Alcover, 
hombre de Iglesia, y por F. de B. 
Moll, cristiano ejemplar, en bien de 
nuestra lengua, extendida de Salses 
a Guardamar y de Fraga a Maó.

Francesc de Borja Moll.

Mn. Antoni 
Maria 
Alcover.
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M. Carme Junyent, lingüista y 
profesora de la Universidad de Bar-
celona, no se muerde la lengua a la 
hora de criticar el supuesto lengua-
je inclusivo que conlleva continuos 
desdoblamientos y la creación de 
nuevas palabras como totis. La lucha 
por la igualdad, dice ella, no pasa 
por desfigurar la lengua. De esta 
preocupación, compartida junto a 
otras muchas mujeres, ha nacido 
un libro de la cual es editora: Som 
dones, som lingüistes, som moltes i 
diem prou (Eumo Editorial).

El catalán está en situación de 
emergencia lingüística. ¿Cuáles 
son los datos que más le preocu-
pan?

Lo que más me preocupa es 
que no es un problema de ahora, 
sino de hace años. Tenemos datos 
que muestran que desciende el uso 
tanto en términos absolutos como 
relativos. 

¿Se hace lo suficiente para en-
derezar la situación?

El problema es que no sé si se 
puede hacer mucho. No existen ca-
sos conocidos en los que se haya 
hecho y haya salido bien. Es decir, 
si cuando se empezó a ver que el 
uso del catalán disminuía, en los no-
venta, se hubiera reaccionado, era 
mucho más fácil; ahora estamos en 
una situación muy comprometida. 
En este sentido, el peor problema es 
interno. Desde hace muchos años, y 
cada vez más, hemos vivido como 
si la inmersión no existiera. Todos 
los esfuerzos hechos en Primaria, se 
han perdido en Secundaria, donde 
solo un 48% de los profesores se di-
rige en catalán a sus alumnos. 

¿Y en la Universidad?
En la Universidad el daño ya está 

hecho, es decir, poco arreglaremos 
en cuanto a la vida de la lengua. Eso 
sí, tenemos que seguir creando, pro-
duciendo, investigando en nuestra 
lengua si no queremos que quede 
arrinconada. Aquí el problema ya no 

«Una lengua muere 
cuando los padres dejan 
de transmitirla a sus hijos»

CARME MUNTÉ MARGALEF

es tanto el castellano como el inglés.
¿Qué futuro augura al catalán? 

¿Qué significa perder la lengua?
No estamos en fase irreversible, 

pero no tenemos mucho tiempo y 
hay que actuar de manera contun-
dente. ¿Qué significa? Aparte de 
la pérdida misma de la lengua, de-
mostraríamos ser unos irresponsa-
bles. Cuando desaparecen lenguas 
lo que te encuentras habitualmente 
es que los hablantes no eran cons-
cientes de lo que sucedía hasta que 
no han estado a tiempo. En cambio, 
nosotros sí estamos a tiempo, pero 
si no reaccionamos, tendremos que 
asumir nuestra responsabilidad.

¿Qué podemos hacer de forma 
individual?

Si por defecto siempre hablára-
mos en catalán se notaría enseguida 
en los datos, porque aumentaría su 
uso como lengua habitual. La otra 
cuestión importantísima es la trans-
misión, que dicen que no falla, pero 
yo no lo tengo tan claro. Este es el 
punto clave en la muerte de una len-
gua, cuando llega un momento en el 
que los padres dejan de transmitirla 
a sus hijos. En 1989 dos profesores 
de Girona publicaron un artículo que 
hizo mucho ruido en el que decían 
que esto pasaría al cabo de unos 50 
años, por tanto, dentro de ocho. Tal 
y como están las cosas, diría que lo 
acertaron, pero aún estamos a tiem-
po de cambiarlo. 

Aparte de la transmisión de la 

M. Carme Junyent, lingüista

«Si por defecto siempre 
habláramos en catalán 
se notaría enseguida 
en los datos»

«La moda de corregir 
puede ser 
contraproducente 
y deberíamos evitarla»
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gua. También puede conllevar gente 
que piense que hablamos lenguas 
diferentes, si la única que se acepta 
es una. Por tanto, la diversidad y la 
diversificación es un fenómeno natu-
ral, y deberíamos acostumbrarnos a 
ello. Llevamos muchos años de tradi-
ción de un estándar y no tenemos su-
ficientemente en cuenta las demás 
posibilidades, que son muchas. 

¿La moda de los desdoblamien-
tos (los niños / las niñas) denota 
desconocimiento de cómo funcio-
na la lengua?

Sí, aparece con el feminismo y 
se basa sobre todo en el desconoci-
miento de cómo funciona la lengua, 
y la suposición de que cambiar la 
lengua tiene algún efecto en la so-
ciedad, lo que no es cierto. Normal-
mente pasa al revés: cambia la socie-
dad y la lengua se adapta. Aquí no 
hemos dado tiempo a que la lengua 
se adaptara y se están cometiendo 
muchos disparates. De todos mo-
dos, el problema no son tanto estas 
propuestas, que por ellas mismas 
no tienen mucho recorrido porque 
no tienen sentido, como el hecho 
de que nos las imponen. Cualquier 
cosa que hago para la Universidad 
de Barcelona tiene que estar escrito 
de esta manera. Y lo mismo en toda 
la administración.

¿Tenemos tendencia a confun-
dir el género gramatical masculino 
y femenino con el sexo?

Si en lugar de femenino-masculi-
no habláramos de género a y género 
b esta discusión nunca hubiera exis-
tido. El hecho de llamarlo masculino 
hace que lo asociemos a los hombres, 
y no es verdad. Cuando hablamos de 
panteras, hienas, jirafas, todo es fe-
menino y no pensamos que los ma-
chos no estén incluidos, aunque sea 
un término femenino. Es decir, es una 
categoría arbitraria que a veces co-
rresponde con el sexo. La peor con-
secuencia de los desdoblamientos es 
que las niñas se autoexcluyan cuando 
se hable de los niños en general.

¿Quién tiene que poner orden en 
este caos?

El Institut d’Estudis Catalans de-
bería decir algo, pero no creo que lo 
haga. Tampoco soy muy optimista 
en cuanto al futuro sobre esta cues-
tión, porque tienen toda la artillería, 
o sea, a los maestros, los políticos, 
los que tienen el poder para impo-
ner estas cuestiones. Habría que 
reconocer que se han equivocado 
y rectificar, pero no parece que va-
yan a hacerlo. 

M. Carme Junyent dirige en 
la Universidad de Barcelona 
el Grupo de Estudio 
de Lenguas Amenazadas.

lengua, ¿es importante el cuidado 
que tengamos, especialmente los 
profesionales de la comunicación?

Los profesionales de la enseñan-
za y la comunicación tienen respon-
sabilidad a la hora de transmitir un 
buen nivel de lengua. Pero hay otro 
aspecto a tener en cuenta. Tenemos  
un gran número de personas que tie-
nen el catalán como segunda lengua, 
que la han aprendido de adultos. O 
sea, hay más hablantes que tienen 
el catalán como segunda, tercera, 
cuarta lengua que como primera. Es-
to es un regalo. Es lo más difícil de 
conseguir y nosotros lo tenemos. Por 
eso también es importante activar su 
uso para que estas personas que se 
han esforzado en aprender la lengua 
tengan la posibilidad de practicarla. 
Pero, claro, ocasiona problemas en 
el caso de la competencia. Debería-
mos tener presente que la compe-
tencia y el uso van ligados, cuanto 
más utilizamos una lengua, mejor la 
hablamos, pero también que la mo-
da de corregir puede ser contrapro-
ducente y deberíamos evitarla.

Entre los propios catalanoha-
blantes, ¿hay suficiente conoci-
miento de la unidad de la lengua, 
a la vez que de su diversidad? ¿Un 
exceso de centralismo ha sido per-
judicial?

Creo que sí. Se supone que solo 
es válido un modelo de lengua y eso 
no es cierto. De hecho, son todas las 
variantes las que conforman la len-

«Si en lugar 
de femenino-masculino 
habláramos de género 
a y género b esta 
discusión nunca 
hubiera existido»
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El Instituto Emmanuel Mounier de Cataluña celebra veinte años

Entender la vida como compromiso

MAC
Barcelona

El Instituto Emmanuel Mounier de 
Cataluña organizó el 16 de diciembre 
un acto en el Seminario Conciliar de 
Barcelona para conmemorar su vigé-
simo aniversario. Son numerosas las 
actividades que desarrolla a lo largo 
del curso: conferencias, seminarios, 
el Aula Mounier, la edición de la revista 
semestral Calidoscopi, la concesión 
(con la colaboración de la Facultad 
de Filosofía de Cataluña-Universidad 
Ramón Llull) del galardón Reconoci-
miento Emmanuel Mounier...

Josep Lluís Vázquez Borau, funda-
dor del Instituto Emmanuel Mounier 
de Cataluña, efectuó un repaso a los 
hechos más significativos de los vein-
te años de vida de esta asociación 
que trabaja para lograr una sociedad 
más justa y fraterna y estimular la vida 
de la persona como compromiso. Por 
su parte, Albert Llorca, presidente de 
la entidad, constató que «nos falta 
relevo generacional», a la vez que 
destacaba las múltiples iniciativas 
que llevan a cabo.

El Dr. Jaume Aymar fue el encar-
gado de impartir la ponencia La per-
sona, entre el enigma y el misterio. 
«El enigma es susceptible de ser 
resuelto. En el misterio, en cambio, 
vivimos, nos movemos y estamos», 
dijo el párroco de la iglesia de Santa 
María de Badalona. Y añadió: «Noso-
tros partimos del enigma, de lo que 
se expone, que se relata para que se 

esclarezca, pero estamos llamados a 
vivir y a adentrarnos en el misterio, 
que no es para ser expresado, ni re-
latado sino para ser vivido. Partimos 
de la palabra al silencio.»

«Algunos documentos —dijo el 
conferenciante— hablan del enigma 
de la muerte. Pero la muerte no es 
ningún enigma. La muerte es aden-
trarse en una manera de ser miste-
riosa, porque la resurrección, el más 
allá, sí es un misterio.»

«El P. Josep Maria Coll i Alemany, 
gran personalista, citaba un aforismo 
de Goethe: “Para leer hay que enten-
der; para escribir hay que saber; pa-
ra comprender hay que creer.” Leer 
no solo un libro. Leer los signos de 
los tiempos. Leer el arte... Pero no 
es esencial para vivir. ¿Escribir? Es 
importante, pero tampoco es fun-
damental. En la historia hay grandes 
personajes ágrafos: Sócrates, Jesús 
de Nazaret...», puso de relieve el Dr. 
Aymar. «En cambio, comprender sí es 
fundamental. Y para comprender hay 
que creer. Y la fe no puede medirse.»

El ex decano de la Facultad de Fi-
losofía de Cataluña-URL habló tam-
bién del significado de las estrellas 
en La Divina Comedia, el «magnífico 
poema» de Dante Alighieri, y del sim-
bolismo de la estrella colocada en lo 
alto de la torre de la Virgen María de 
la Sagrada Familia.

Asimismo, el ex director de Ràdio 
Estel y Catalunya Cristiana recordó 
que «la Nochebuena de 1886, en la 
catedral de Notre Dame de París, un 
joven de dieciocho años llamado Paul 
Claudel experimentó una poderosa 
certeza que lo llevaría a abrazar la fe 
católica». «Mientras escuchaba can-
tar el Magnificat (un cántico que él 
desconocía), le fue concedida una fe 
que, según él mismo escribe, ni todos 
los libros ni todos los argumentos po-
drían romper», comentó el Dr. Aymar.

«Su conversión estuvo marcada 
por un evidente cambio externo: un 
joven taciturno y reflexivo se trans-
formó en un hombre locuaz y apa-
sionado. Su nueva fe le impulsaba 
a una alegría nunca experimentada 
hasta entonces. Y es que se había 
acercado al Misterio y el Misterio le 
había respondido.»

Dr. Jaume Aymar 
y Albert Llorca, du-
rante el acto 
de aniversario.

A
gustí C

odinach







41CatalunyaCristiana23 ENERO 2022CULTURA

FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

¿Existe 
posibilidad 
física de lograr 
una velocidad 
superior a la 
de la luz?

He aquí una pregunta que hasta 
hace poco no se ha podido responder 
de una manera definitiva. Ya sabemos 
que la velocidad de 300.000 km/s es 
enormísima. Es como dar siete veces 
y media la vuelta al planeta Tierra en 
un segundo —los 40.000 km de un 
meridiano multiplicados por 7,5 son 
300.000—, pero los físicos se plan-
tearon el interrogante. Hace más de 
cien años que Einstein había afirmado 
que una partícula dotada de masa ne-
cesitaría energía infinita para llegar a 
la velocidad lumínica. Pero el interro-
gante era: ¿y una partícula sin masa 
no lo lograría?

Un primer físico que quiso dar res-
puesta a la cuestión fue el americano 
Gerald Feinber, que en 1967 postu-
ló, para explicar ciertos fenómenos 
atómicos, la existencia de unas par-
tículas que denominó taquiones, que 
podían propagarse a más velocidad 
que la luz. La idea tuvo sus opositores 
y terminó abandonándose.

Y llegamos a 2001. El físico chino 
Ni Guangjiong publica unos artículos 
donde afirma que los neutrinos pue-
den ser partículas superlumínicas. 
Estas sí son partículas bien conoci-
das que se originan en las reacciones 
atómicas. La radiación del Sol las pro-
duce en cantidades inimaginables, 
que llegan también a nosotros. Cada 
segundo atraviesan nuestro cuerpo 
varios billones de ellas, pero como 
son neutras (y de aquí les viene el 
nombre) no reaccionan en absoluto 
con la electricidad de los electrones 
de nuestros átomos y no nos damos 

cuenta. Pero se ha encontrado la ma-
nera de detectarlas, aunque en un 
porcentaje mínimo. Se pensaba que 
no tenían masa y eran candidatas a 
tener supervelocidad. Por eso hubo 
quien lo quiso aclarar. Y en Norteamé-
rica se realiza el experimento MINOS 
en 2007. Un rayo de neutrinos envia-
do desde Chicago a Minnesota es 
examinado con detalle y se comenta 
que Guangjiong podría tener razón. 
Y los italianos en 2011 parece que lo 
confirman con numerosos neutrinos 
enviados desde Ginebra hasta los tú-
neles del Gran Sasso (730 km); se dijo 
que llevaban unos 30 nanosegundos 
(milmillonésimas de segundo) de ven-
taja respecto a la luz.

¿Tenían razón estos experimentos? 
Muchos científicos dudaron de que 
se hubiese podido medir con certeza 
un tiempo tan corto. Y efectivamen-
te tenían razón. En 2015 recibían el 
premio Nobel de Física dos científi-
cos, el canadiense Arthur McDonald 
y el japonés Takaaki Kajita, por haber 
demostrado que los neutrinos tienen 
masa. Una masa muy pequeña, desde 
luego, que no llega ni a la millonésima 
de la del electrón (que es 1/1836 de la 
del protón), pero suficiente para que 
se cumpla lo que afirmó Einstein: si 
tiene masa, se necesitaría energía infi-
nita para llegar a la velocidad de la luz.

Así pues, la cuestión está clara. 
¡Ninguna partícula supera a la velo-
cidad lumínica! Imposible una veloci-
dad superior a la de los fotones, que 
son partículas sin masa y causantes 
de la luz.

Arthur McDonald y Takaaki Kajita recibieron el premio Nobel de Física por haber demostrado que los neutrinos 
tienen masa.
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De dilatada vida en su tiempo y con 
multitud de lugares donde ejerció su 
ministerio, la vida de mosén Carles 
Llois i Ferrer es un ejemplo de vida 
sacrificada como tantos eclesiásticos 
de su época. Generalmente nunca ha-
blamos de ellos porque ni acumularon 
altos cargos ni altas funciones, tam-
poco dejaron una amplia obra escrita 
o de fundaciones, pero sí pasaron por 
el mundo predicando el Evangelio con 
el ejemplo y la palabra comprensible. 

Mn. Carles Llois nació el 22 de 
febrero de 1872 en Sant Llorenç de 
Morunys, un pueblo entonces de un 
millar de almas, que hacía medio siglo 
había sido incendiado por los liberales 
y que en aquellos momentos hervía 
en plena efervescencia de la última 
guerra carlista, que no acabaría hasta 
1875 con la Restauración.

De joven, entró en el Seminario 
de Solsona, pero acabaría los estudios 
eclesiásticos en el de Barcelona, donde 
fue ordenado presbítero en el año 1897. 
Inició un largo periplo, durante más de 
treinta años, por varias parroquias del 
obispado de Barcelona. Primero, como 
coadjutor en San Pedro y San Félix de 
Olivella, San Pedro de Gavà, Sant Pere 
de Ribes y San Pedro de las Puellas, an-
tiguo monasterio de Barcelona, donde 
permaneció entre 1901 y 1903.

Posteriormente, fue ecónomo en 
San Esteban de Vilanova del Vallès y, 
finalmente, párroco en otras cuatro pa-
rroquias: San Juan Bautista de La Torre 
de Claramunt en 1904, San Martín de 
Teià en 1913, Santa María de Vallformo-

sa en Vilobí del Penedès y Santísima 
Trinidad de Vilafranca del Penedès en 
1923, donde en mayo de 1926 fallecía 
su madre, que vivía con él.

Con sesenta años, en 1932, se 
trasladó como ecónomo a la iglesia 
de la Nuestra Señora de Belén, en 
La Rambla de Barcelona, a la que 
ya permanecería vinculado hasta su 
muerte, acaecida siendo párroco. En 
Belén sería superior de la Hermandad 
de la Virgen de los Desamparados, de 
los valencianos establecidos en Bar-
celona, del Centro Social de Belén. 
También sería vicepresidente de la 
Asociación de Eclesiásticos de Bar-
celona, bajo la presidencia del Dr. 
Ramon Baucells. Cedió, en junio de 
1936, la casa familiar de Sant Llorenç 
de Morunys, cerca del santuario del 
Llord, para que se convirtiese en una 
casa de reposo para sacerdotes. 

Vivió en Belén los amargos días 
cuando contempló cómo el templo 
era quemado el 19 de julio de 1936, 
se derrumbaba la bóveda y se perdían 
numerosas joyas artísticas. Aquel día, 
a las once de la noche, los incendia-
rios asesinaban a tiros, allí mismo y 
antes del incendio, al sacristán mayor, 
mosén Josep Palau i Prats, de 53 años. 

Acabada la guerra, Mn. Llois se en-
cargaría de rehabilitar el templo. Fa-
llecía el 23 de febrero de 1949, un día 
después de haber cumplido 77 años y 
pocos meses después de haber sido 
nombrado párroco de Nuestra Señora 
de Belén, donde había sido ecónomo 
durante muchos años.

Carles Llois 
i Ferrer

NUESTRA GENTE

JOAN PALLARÈS-PERSONAT
Historiador
jpallarespersonat@gmail.com

Mn. Carles Llois fue 
ecónomo y párroco de la 
iglesia de Nuestra Señora 
de Belén (Barcelona).
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JESÚS ROJANO MARTÍNEZ
ALICIA RUIZ LÓPEZ DE SORIA
Jóvenes y espiritualidad
San Pablo, 2021, 235 pág.

Una completa guía destinada a 
jóvenes, jóvenes adultos y acompa-
ñantes, para hacer ejercicios espi-
rituales durante ocho días, organi-
zándolos como se desee. Para orar, 
pasar por el corazón y profundizar 
en los temas que permitan a Jesús 
modelar sus corazones y hacerles 
partícipes de su alegría.

HELENE FLOOD
La comunidad
Planeta, 2021, 416 pág.

Kastanjesvingen es un vecin-
dario tranquilo, donde nunca pa-
sa nada. Es el lugar perfecto para 
construir un proyecto de familia. 
Sin embargo, todo cambia cuan-
do aparece el cuerpo de uno de 
los vecinos apuñalado en casa. A 
medida que la policía investiga, re-
sulta evidente que todos tenían un 
motivo para asesinarlo.

ISABEL ALLENDE
Eva Luna
Debolsillo, 2021, 286 pág.

La cautivadora protagonista de 
esta historia constituye un nostál-
gico alter ego de la autora, que 
se llama a sí misma «ladrona de 
historias». En esta reedición de su 
tercera novela, la autora recupera 
su país a través de la memoria y la 
imaginación. Sin duda, una de las 
mejores obras de la literatura lati-
noamericana de los últimos años.

WILLIAM FAULKNER
Les palmeres salvatges
Traducció d’Esther Tallada
Edicions de 1984, 2022, 384 pág.

En Nueva Orleans, en 1937, un 
hombre y una mujer lo sacrifican to-
do por una pasión ilícita. En el Misisi-
pi, diez años más tarde, un presidiario 
se lanza a cruzar el río para salvar a 
una embarazada. A partir de estas 
dos narraciones, Faulkner, compone 
una sinfonía de liberación y condena, 
de supervivencia y autosacrificio.

Atura’t i respira
365 reflexions dels monjos de 
Montserrat per a una vida més plena
Publicacions de l’Abadia 
de Montserrat, 2021, 384 pág.

365 reflexiones, una para cada 
día del año. Pertenecen a 38 mon-
jes: algunos ya traspasados hace 
unos años, otros están en plena 
actividad. Una frase para coger 
impulso, para rehacerse, para pen-
sar, para meditar... Para detenerse 
y respirar.

FRAY EMÉRITO MERINO ABAD
Juntos hasta la meta
Presencias de un franciscano en el 
mundo de hoy
2021, 87 pág.

Este libro comienza con una doble 
pregunta que da sentido y conteni-
do a todo lo que nos relata el autor, 
una pregunta que a menudo le ha-
cían los peregrinos: ¿Por qué te has 
hecho fraile franciscano y sacerdo-
te? ¿Por qué has querido servir a 
Tierra Santa como guía espiritual 
de peregrinos? Memorias de toda 
una vida.
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CON BUEN HUMOR

Unas amistades 
más que peligrosas

«EL GRAN COMEDIANT», 
de Joel Joan y Hèctor Claramunt
INTÉRPRETES: Àfrica Alonso, 
Joel Joan, Xavi Mira, Sandra 
Monclús y Eduard Muntada
DIRECCIÓN: Joel Joan
Teatre Goya, Barcelona. Hasta el 
6 de marzo y probable prórroga

Y esta es la clave de la come-
dia: la fina maroma que hay que 
traspasar entre la amistad de dos 
actores y la buena acción de Llo-
renç Tortosa animando a Ernest 
para que cambie de parecer y no 
deje el escenario. Y también el gu-
sanillo de la envidia, no tan sana 
como debería ser entre dos amigos 
del alma cuando, fruto de la rule-
ta de la vida, a Ernest, de repente 
todo le sale bien, con llamada de 
Hollywood incluida. Y eso cuando 
el gran comediante que es el divo 
Llorenç Tortosa se ha pasado su vi-
da profesional pisando escenarios 
y camerinos de Cataluña y el único 
lugar «extranjero» donde ha llega-
do ha sido en una de las parroquias 
del Principado de Andorra.

Joel Joan y Hèctor Claramunt 
han marcado con un grueso trazo 
el recorrido de la comedia: em-
pieza arriba en lo alto y enseguida 
sube y sube y sube y aún asciende 
más porque, cuando parece que ya 
ha ocurrido todo lo que tenía que 
ocurrir, todavía sucede algo más 
gordo. El histrionismo esta vez está 
muy justificado. Y cuando termina 
y bastaría con el oscuro final, es-
talla de propina un número musi-
cal como colofón, que es lo que 
se merece todo divo como el gran 
comediante.

Si hay una sala teatral, estos días 
de nuevas restricciones y ómicro-
nes desbocados, donde los espec-
tadores dilatan más sus pulmones 
de tanto reír, esta es la del Teatre 
Goya donde El gran comediant 
muestra las claves de lo que debe 
ser una comedia de bulevar bajo 
el sello de la calidad, tanto actoral 
como argumental.

La calidad argumental tiene la 
autoría del tándem que forman Joel 
Joan y Hèctor Claramunt. Y la cali-

CRÍTICA DE TEATRO

ANDREU SOTORRA
andreusotorra@gmail.com

dad actoral la acierta otra vez con 
el propio Joel Joan de protagonis-
ta —pletórico a pesar del batín de 
seda fina de estar por casa— y el 
actor Xavi Mira —buena persona y 
fiel amigo— quien siempre paga el 
pato y es pareja de réplicas y con-
traréplicas, junto a la actriz Sandra 
Monclús, que interpreta el papel de 
la mujer del gran comediante y no 
esconde, con un cierto conformis-
mo, que su marido es un machis-
ta. Y el lampista del Este, Eduard 
Muntada, y la rubia de rigor, Àfrica 
Alonso.

Pero no nos engañemos, a pe-
sar del papel en algún momento 
provocador de estos últimos tres, 
da la impresión de que El gran co-
mediant se habría podido acabar 
solo con el embate entre el par de 

actores ami-
gos del al-
ma, Llorenç 
Tortosa (Joel 
Joan), intér-
prete de 
tragedias de 
Shakespea-
re hasta los 
tuétanos, y 
Ernest (Xavi 
Mira), a pun-
to de tirar la 
toalla.

© David Ruano

Los actores Xavi Mira y Joel Joan, 
protagonistas de la comedia 
«El gran comediant», 
en el Teatre Goya.
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EDUARD BRUFAU

Amigos que 
no lo son (y II)
Existe una derecha identitaria que 
halla en el islam al enemigo por 
excelencia y que, por algunos 
argumentos que utiliza, parece una 
aliada natural de la Iglesia. Es un 
buen ejemplo de ello Magdi Allam, 
político italiano de origen egipcio, 
muy crítico con el autoritarismo de 
las sociedades islámicas. Después 
de un proceso de acercamiento 
al cristianismo, en el año 2008 
se hizo bautizar; el lugar elegido 
fue San Pedro del Vaticano, y el 
ministro, el propio papa Benedicto. 
Pero pocos años más tarde dejó la 
Iglesia porque, según su parecer, 
era demasiado blanda con el islam, 
y lo completó tildando el catolicis-
mo de «papolatría». Cuando creyó 
que la Iglesia ya no le servía para 
su lucha ideológica, no le pesó 
abandonarla.
Cierto liberalismo combate 
igualmente el islam. Partiendo del 
hecho de que la mayoría de países 
musulmanes tienen notorias caren-
cias democráticas, elaboran toda 
una alabanza del sistema liberal 
hasta hacer del individuo un abso-
luto; así, el mundo occidental de 
hoy —al no poner ninguna realidad 
trascendente por encima del ciu-
dadano— se convierte en la única 
civilización posible. Para esta men-
talidad individualista, no solo el 
islam, sino también el cristianismo 
y cualquier religión es sospechosa 
al subordinar el hombre a Dios. A 
ojos del liberalismo, la humildad 
cristiana, la consagración en la po-
breza, la castidad y la obediencia 
y, en definitiva, el abajamiento de 
la cruz, son un escándalo intolera-
ble. La historia del Israel bíblico es 
leída como un proceso de opre-
sión teocrática; las cartas de san 
Pablo, como la obra prototípica de 
un fanático; y las bienaventuranzas 
y la muerte de Jesús, como una 
debilidad vergonzosa.
Los cantos de sirenas de la dere-
cha indentitaria, del liberalismo o 
de la ideología de turno no deben 
cautivar nuestros oídos. El cristia-
no es de la Iglesia, y la Iglesia es de 
Cristo.

Novedosa aportación al estudio del 
fenómeno de la Manresa «Ignaciana», 
elaborado muy cuidadosamente por 
quien fue superior de la Santa Cueva 
los años 2007-2015, el padre Francesc 
Riera. Esta monografía, acompañada de 
excelentes y muy acertadas fotografías, 
además de ofrecer una historia sobre 
la presencia de la Compañía de Jesús 
en Manresa —donde los jesuitas funda-
ron una comunidad estable en el año 
1616— trata, muy detalladamente, sobre 
la enorme y directa trascendencia de su 
estancia manresana en el proceso de 
maduración espiritual del Peregrino de 
Loyola. Esta estancia comenzó inmedia-
tamente después de la vigilia de armas 
que tuvo lugar en el santuario de Mont-
serrat la noche del 24 al 25 de marzo de 
1522, cuando el «Peregrino» bajó a la 
vecina población de Manresa. En esta 
ciudad de la Cataluña central vivió del 
25 de marzo de 1522 hasta mediados 
de febrero de 1523 tres momentos exis-
tenciales de principal importancia. En 
una primera etapa manresana Ignacio 
experimentó un gran entusiasmo con un 
fuerte deseo de alcanzar la santidad; en 
una segunda etapa sufrió desolaciones 
y grandes contradicciones internas y la 
tercera etapa fue de grandes iluminacio-
nes, donde destaca «L’exímia il·lustra-
ció» tenida junto al río Cardener.

El paso de san Ignacio por Manresa 
no solo incidió en la vida espiritual del 
«santo Peregrino» y en el proceso de 
redacción del texto de los Ejercicios Es-
pirituales, ya que también contribuiría a 
internacionalizar el futuro de la ciudad 
de Manresa.

La parte final de esta excelente mo-
nografía histórico-espiritual ofrece una 
descripción sobre las obras de remo-
delación efectuadas en el emblemático 
edificio de la Santa Cueva a lo largo de los 
años 1969-1999, y que han posibilitado 
un nuevo impulso ignaciano que, como 
mejor preparación a la conmemoración 
de los quinientos años del paso de Igna-
cio de Loyola por la ciudad, ha culminado 
recientemente con la sustitución de los 
altares laterales decorados con pinturas 
de los artistas jesuitas Sebastián Gallés y 
Martín Coronas, por unos espectaculares 
mosaicos ideados por el célebre artista y 
teólogo jesuita Marko Rupnik; unos mo-
saicos que, a modo de peregrinación 
iconográfica, nos presentan el camino 
bíblico de los Ejercicios Espirituales; un 
camino que llena nuestros sentidos de 
la belleza y de la luz que surge de las 
imágenes de los mosaicos.

Manresa es la ciudad que gozó de 
los efectos beneficiosos de la «Miste-
riosa Luz» el día 21 de febrero de 1345. 
También el «santo peregrino de Loyola» 
tuvo aquella peculiar experiencia de la 
Eximia Ilustración del Cardener ¡que le 
hizo ver nuevas todas las cosas!

FRAY VALENTÍ SERRA DE MANRESA
Capuchino

FRANCESC RIERA I FIGUERAS
Manresa Ignasiana
500 anys
Ignasi de Loiola i els jesuïtes
Fundació Cova de Sant Ignasi, 
2021, 266 pág.

El impulso
ignaciano



ECUMENISMO
El domingo 23 de enero, a las 18.00, 
oración ecuménica en la iglesia de 
San Francisco de Asís de Vilafranca 
del Penedès.

CATEQUESIS
El viernes 28 de enero, a las 19.00, 
Mn. Joan Peñafiel imparte una ca-
tequesis sobre Com llegir textos 
bíblics de manera que ens ajudin 
en la vida de fe i en la pregària en 
la parroquia de San José Obrero de 
Sant Boi de Llobregat.

MÚSICA LITÚRGICA
El jueves 27 de enero, a las 19.00, 
conferencia de Pep Prats sobre La 
música litúrgica de Trento fins al Va-
ticà II en el Centro Tarraconense El 
Seminario de Tarragona.

SÍNODO
El viernes 28 de enero, a las 20.00, 
Cristina Inogés habla sobre Sínodo, 
para ser Iglesia hoy en la iglesia de 
San Juan Bautista de Reus.

CATEDRAL
El sábado 29 de enero, a las 11.00, 
conferencia Els vitralls de la catedral 
de Tarragona con Jordi Bonet y M. 
Joana Virgili en la seo tarraconense 
(acceso por el claustro).
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El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

EFFATHÀ
El miércoles 26 de enero, a las 
18.00, dentro del curso Coneixe-
ment de Catalunya i espiritualitat, 
Josep Murgades habla sobre La 
literatura catalana: passat, pre-
sent i futur. Inscripciones: www.
cristiansdebase.cat/formula-
ri-de-matricula-curs-de-coneixe-
ment-de-catalunya-i-espirituali-
tat. 

EN ADORACIÓN
El jueves 20 de enero, a las 20.30, 
oración en la iglesia del Sagrado 
Corazón (c/ Casp, 27 – Barcelona).

ORACIÓN
El jueves 27 de enero, a las 19.00, 
taller-escuela de oración en el 
Casal Don Bosco; el sábado 29, 
a las 10.30, espacio de silencio y 
oración (pepe.alaman@salesians.
cat).

OPUS DEI
El sábado 29 de enero, a las 12.00, 
presentación del libro de José Luis 
González Gullón y John F. Cover-
dale Historia del Opus Dei en el 
salón de actos del oratorio Bonai-
gua de Barcelona.

PADRES TEATINOS
El domingo 30 de enero, a las 
17.30, concierto del Trío Thalia a 
favor de la Fundación Mirada de 
Esperanza. Iglesia de San Cayeta-
no, c/ Consell de Cent, 293 – Bar-
celona.

CRISTIANISMO Y JUSTICIA
Los martes del 1 al 22 de febrero, a 
las 19.00, seminario Algunes claus 
espirituals per decidir bé, avui con 
Laura Rius; los jueves del 3 al 24 
de febrero, a las 19.00, seminario 
La institucionalització de les ne-
cessitats de la persona en el segle 
XXI a cargo del Instituto Emmanuel 
Mounier de Cataluña (www.cristia-
nismeijusticia.net).

Barcelona

Sant Feliu de Llobregat

Tarragona

Catalunya Cristiana
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Nuestro colaborador, el historia-
dor Joan Pallarès-Personat, acaba 
de publicar el libro Modrego. El bis-
be del Congrés i la Catalunya del seu 
temps (Bubok), un recorrido por la 
trayectoria personal y pastoral del 
que fue obispo de Barcelona en el 
período 1943-1967. Conocido como 
el obispo del Congreso Eucarístico 
Internacional, su legado social per-
dura.

Modrego fue uno de los persona-
jes más influyentes durante un cuar-
to de siglo de franquismo. ¿Cuál fue 
su posicionamiento en relación con 
el régimen? 

Todos los obispos, menos cinco 
por causas distintas, firmaron la Car-
ta Colectiva del Episcopado Español 
de 1937, inspirada por el cardenal 
Gomà, cuyo obispo auxiliar era Mo-
drego, en apoyo al bando vencedor. 
Modrego reorganizó durante la gue-
rra el Vicariato Castrense disuelto 
por la República y estuvo al frente de 
los curas militares hasta el 1 de mar-
zo de 1951. También fue Procurador 
en Cortes elegido a dedo por Franco, 
de marzo de 1943 a noviembre de 
1967 —más tiempo que obispo de 
Barcelona—, participando en deba-
tes y elaboración de leyes. Modrego 
mandaba mucho, pero siempre por 
encima de todo se sentía sacerdote.

¿Cuál fue su proceder con res-
pecto a los curas denunciados por 
el franquismo? Conocemos el caso 
de Mn. Josep Maria Aragonès, al que 
obligó a «exiliarse» a Torrelavit.

En plena guerra presentó su 
queja a Franco por el fusilamiento 
de sacerdotes vascos. No le gusta-
ba que un alcalde o un gobernador 
rectificara a un cura. En la última 
década sus llamadas al gobernador 
por detenciones eran frecuentes y 
con buenos resultados en cuanto al 
trato en Via Laietana. En el caso de 
Jordi Pujol, intercedió ante Franco; 
en el caso del canónigo Aragonès, 
coadjutor cuando los insultos de 
Galinsoga contra los catalanes, co-
metió la injusticia de apartarle de 
Barcelona para rebajar la tensión, 
porque tampoco quería, ni podía, 
quedar mal con el régimen. 

¿Cuál es su principal legado? 

El doctor Modrego era un seduc-
tor, le gustaba gustar, caer bien a la 
gente. Inmensamente preocupado 
por la caridad, era contrario a las 
jaranas y fiestas benéficas. Sensible 
con los refugiados, creó en el obispa-
do la primera entidad de acogida en 
cuanto terminó la Segunda Guerra 
Mundial. Influenciado en parte por la 
guerra civil, su visita a Estados Uni-
dos, en 1946, le abrió horizontes y su 
enfermedad, en 1955 —le llegaron a 
administrar el viático—, le hizo rela-
tivizar más las cosas. En el Vaticano 
II fue de los que tenían genio y salió 
reformador; en sus últimos dos o tres 
años de episcopado, la sociedad ha-
bía cambiado y fueron tiempos de 
sobresaltos: la Capuchinada, la Ma-
nifestación de Curas y la campaña 
«¡Queremos obispos catalanes!». 
Era un aragonés de raíz, pronunciaba 
algún saludo en catalán para gustar 
y se fue identificando, a su manera, 
con el talante de aquí, hasta el pun-
to de que Franco llegaría a decir que 
catalaneaba y a Modrego algunos le 
oyeron lamentarse de que fuera «a 
los catalanes no nos entienden».  

¿Era un obispo socialmente ade-
lantado?

Doctrinalmente, era un obispo 
del siglo XIX; socialmente, era un 
adelantado a su tiempo. Obsesiona-
do por la desafección de los obreros 
a la Iglesia, pensaba que si tenían sus 
necesidades cubiertas en la tierra, 
les sería más llano el camino hacia 
el cielo. Como el tema de la vivien-
da era trágico, aprovechó su gran 
obra, el XXXV Congreso Eucarístico 
Internacional —por el cual se saltó 
muchas cribas en Madrid, cosa que 
nunca le perdonaron—, para promo-
ver la mayor operación de vivienda 
social de todos los tiempos, con un 
gran barrio en Barcelona y otros 
muchos en la capital o en pueblos, 
implicando a la Iglesia, la Diputación 
y las entidades de ahorro. Tampoco 
nos podemos olvidar de la recons-
trucción de cientos de templos des-
trozados en la guerra y la erección de 
118 nuevas parroquias para acoger el 
alud migratorio.

¿Cuáles son los hechos biográfi-
cos que más influyeron en él? ¿Cuál 
era su talante? 

CARME MUNTÉ MARGALEF Joan Pallarès-Personat, historiador

«Modrego era socialmente 
un adelantado a su tiempo»






